EL POLÍTICO D. FERNANDO EL CATÓLICO

DE BALTASAR GRACIAN .



La versión original y completa de esta obra debe consultarse en: https://ifc.dpz.es/publicaciones/ebooks/id/1624



Esta obra está sujeta a la licencia CC BY-NC-ND 4.0 Internacional de Creative Commons que determina lo siguiente:

- BY (Reconocimiento): Debe reconocer adecuadamente la autoría, proporcionar un enlace a la licencia e indicar si se han realizado cambios. Puede hacerlo de cualquier manera razonable, pero no de una manera que sugiera que tiene el apoyo del licenciador o lo recibe por el uso que hace.
- NC (No comercial): La explotación de la obra queda limitada a usos no comerciales.
- ND (Sin obras derivadas): La autorización para explotar la obra no incluye la transformación para crear una obra derivada.

Para ver una copia de esta licencia, visite https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es.

El Político D. Fernando el Católico

El Político Don Fernando el Católico de Baltasar Gracián

Prólogo de AURORA EGIDO

Institución «Fernando el Católico»
(C.S.I.C.)
de la
Excma. Diputación Provincial
de
Zaragoza
2000

Publicación núm. 1973 de la Institución «Fernando el Católico» (Excma. Diputación de Zaragoza) Plaza de España, 2 50071 Zaragoza (España) Tel. [34] 976 28 88 78/79 ifc@dpz.es

 2^{a} edición, 2000 1^{a} reimpresión, 2020

I.S.B.N.: 84-7820-465-2

Depósito legal: Z-2.021/2000

Impresión: Cometa, S. A. Zaragoza

GRACIAS a la generosidad del desaparecido maestro Eugenio Asensio, el lector puede tener entre sus manos el facsímil de la primera edición de El Político D. Fernando el Católico de Baltasar Gracián, publicada en Zaragoza, por Diego Dormer, en 1640. En una nota de 1958, Asensio daba la noticia de su hallazgo en la Nueva Revista de Filología Hispánica y precisaba los alcances del mis-

mo: «En una subasta portuguesa reciente logré adquirir la edición princeps de El Político, reliquia de extrema rareza, acaso ejemplar único». Cuando en 1953 la Institución «Fernando el Católico». hijuela del C. S. I. C. en Zaragoza, reprodujo en facsímil la obrita, tuvo que echar mano de la segunda impresión (El Político D. Fernando el Catholico de Lorenzo Gracian. Que publica Don Vincencio Iuan de Lastanosa. Con licencia en Huesca: Por Iuan Nogues. Año 1646). El prologuista Francisco Ynduráin aseguraba: «La primera, anterior a 1640, no nos ha llegado, aunque tenemos testimonio cierto de que la hubo». Efectivamente, si entonces Ynduráin sólo podía basarse en pruebas extratextuales, a los gracianistas posteriores, como Arturo del Hoyo, no se les escapó la importancia del nuevo hallazgo. Batllori y Peralta, en su edición de las Obras completas de Gracián (BAE, CCXXIX; 1969), tomaron como base el ejemplar de Asensio y establecieron las variantes con las reediciones posteriores.

Dicho ejemplar de la primera edición de El Político, al que los años no han privado de su rareza, perteneció, según indicación manuscrita de la época en el mismo, a los jesuitas de París, «Collegii París Societ. Jesu», y, pasó finalmente, a la biblioteca particular de Eugenio Asensio,

en Murieta (Navarra), según decimos.

Latassa conoció la primera edición, publicada bajo el conocido seudónimo, como la portada indica: «EL POLITICO / D. FERNANDO EL CATOLICO / DE / LORENZO GRACIAN / AL EX^{MO} SEÑOR / Don Francisco María. Carafa, Castrio- / to, y Gonzaga, Duque de Nochera, / [...] Con Licencia, y Privilegio. / En Zaragoza, por Diego Dormer / Año M. DC. XL. /». Consta de un total de quince pliegos o cuadernillos en dieciseisavo, cuyas hojitas, numeradas por ambas caras, recto y vuelto, dan dieciséis páginas por cuadernillo (Latassa, siguiendo la nomenclatura antigua, lo describe en doceavo). El primer pliego (signatura + 4) se compone de: la portada, página en blanco y siete hojas con la censura del doctor Pedro de Abella, catedrático de Artes de la Universidad de Zaragoza, por comisión del Dr. Juan Perat, Vicario General del arzobispo don Pedro Apaolaza (que vincularía años después su nombre a los progresos económicos de algunas cátedras cesaraugustanas), hecha en Zaragoza, a 9 de noviembre de 1640 (hoja + ,); la licencia, tres días más tarde, del mismo Vicario General (hoja + ,); las erratas, cinco en total, la cuarta de las cuales (pág. 49) está erróneamente corregida a mano (pág. 48) en el ejemplar conservado (hoja + ,); la censura de Juan

Francisco Andrés de Uztarroz, por orden del «Duque de Nochera», en Zaragoza, a 21 de noviembre de 1640 (hoja + , vuelto, hasta el recto de la quinta siguientes) y, por último, la suma del privilegio por diez años a favor de «Lorenzo Gracián», en la misma ciudad, seis días más tarde: acto administrativo que sanciona, aparentemente, el pseudónimo de Baltasar Gracián (vuelto de la última hoja del primer pliego). Ya en la portada de El Héroe el jesuita había escondido así su verdadero nombre bajo el de su hermano.

Los catorce pliegos siguientes contienen el texto de El Político, en 222 páginas numeradas. La primera incluye título y dedicatoria abreviada, con caracteres y cuerpos diversos. La inserción de la O inicial grabada acorta cuatro de las cinco líneas de texto. La última página se cierra en base de lámpara, con tres líneas decrecientes y tres asteriscos, en sencillo adorno tipográfico.

La mancha de escritura comprende 17 líneas de texto por página, con el mismo espacio interlineal. La línea superior lleva paginación y nombre del «autor» (en las impares) y de la obra, abreviado (en las pares), ambos en itálicas. La línea inferior es la del reclamo y de la cifra de registro, centrada $(A_4 - 0_4)$. Las 15 líneas de texto, a renglón tendido, se distribuyen en parágrafos sangrados

(2 / 3 espacios). Es interesante destacar la exacta tirada del texto de Gracián que muestra —como me indica Angel San Vicente— una fluida sucesión de parágrafos a lo largo de los catorce pliegos, salvo la última hoja que hace de guarda. Gracián acomodó su palabra a las exigencias materiales de la imprenta en perfecta adecuación de fondo y forma, según hemos señalado en La rosa del silencio (Madrid, Alianza, 1996). El jesuita dibujó las excelencias de don Fernando el Católico, ajustándose al espacio de catorce pliegos impresos, distribuidos en párrafos semejantes, sin división de capítulos y formando un todo en su expresión tipográfica. Razón que,

añadida a la unidad del discurso. hace que consideremos errado el partirlo con ulteriores separaciones, por muy justificadas que éstas fuesen, como las del esquema quíntuple aretelógico y antropomórfico, propuesto por Ángel Ferrari en su excelente monografía sobre Fernando el Católico en Baltasar Gracián (Madrid, 1945). Recordemos que Correa Calderón, en su prólogo a la Agudeza (Madrid, 1969), creía que El Político fue una disertación leída en una academia literaria de la época, aunque no hay documento que lo acredite ni es lógico que así fuera, porque el jesuita no consta perteneciera a academia alguna propiamente dicha.

Los negros de la forma, distribuidos en el parco espacio de los cuadernillos en dieciseisavo, convierten El Político en libro mínimo; tratadillo cuyas dimensiones fueron respetadas en las reediciones posteriores, incluidas las extranjeras. Gracián no inauguraba con ello nada nuevo, sino que seguía la caja tipográfica de El Héroe que luego se emplearía en El Discreto. El Oráculo se ajustó también a esas dimensiones v otro tanto ocurre con El Comulgatorio. En cambio, Arte de ingenio (Madrid, 1642), Agudeza y arte de ingenio (Huesca, 1648) y, sobre todo, El Criticón, en sus distintas partes, tuvieron formato mayor. No en vano en los preliminares de El Héroe (dedicatoria del autógrafo) Gracián jugaba con lo reducido de su tamaño, ofreciéndoselo al rey Felipe IV como «menino de los libros» para su «museo real», y convirtiéndolo en auténtico «espejo manual», en el sentido clásico. A su brevedad hizo referencia Andrés de Uztarroz, en una carta a Lastanosa, desde Zaragoza, 1637, vinculando su escaso volumen al estilo lacónico, reflexivo pero claro, de su autor. La recepción por parte del lector está detrás de tales observaciones. dirigidas a las exigencias de atención cuidada, «porque siempre el estilo lacónico suele tener algunos celages de obscuridad, como lo advirtió Horacio en su Arte Poética». Atributos todos ellos de una pequeñez que conviene igualmente a El Político y, sobre todo, al Oráculo por su formato «manual», pero de gran doctrina. La deuda de estas obras con la densidad conceptual de los apotegmas y emblemas anda implícita en los aspectos materiales del libro referidos a la condensación de su significado, aunque no, por supuesto, en los aspectos gráficos. La estética de Virgilio: Si parva licet componere magnis, que tan fielmente se siguió a partir del Renacimiento, está así en la letra, en la configuración impresa y en el espíritu de este libro tacitista en su laconismo. Inútil será insistir en su carácter de breviario portátil,

semejante a los devocionarios en su ligereza manual. El autor de El Político encareció los méritos de esta obra en El Criticón (II, crisi iv), y la situó —aunque pequeña, preciosa— en la tradición de la República de Platón, seguida por otras políticas que eran expresión de la «malignidad destos siglos», como El Príncipe de Maguiavelo y la Razón de Estado de Giovanni Botero. Pero la profundidad y ambición del texto no esconde lo humilde de su presentación, el más modesto espejo de príncipes que imaginarse pueda.

Las letras utilizadas por Diego Dormer en la edición princeps se ciñen a la tipografía ordinaria: letra redonda (romana) de cajas alta y baja, en varios cuerpos, tanto en texto como en preliminares, y letra cursiva en titulillos, suscripciones, etc., con la común verticalidad del libro prolongado. El ejemplar cumple con la exigencia legal del año de impresión que era obligada desde 1627, v muestra escasas tres semanas en los trámites administrativos de los preliminares. La carencia de marca de impresor con alegorías o escudos, así como de frontispicio arquitectónico, es a todas luces evidente y muestra de la pobreza y desnudez ornamental de esta obra impresa.

La reedición de El Politico (Huesca: Por Iuan Nogues. Año 1646; pie sobre el que volveremos luego), según la reproducción fac-

símil ya citada, del ejemplar del bibliófilo-zaragozano Emilio Alfaro, repite bastante fielmente la primera y, desde el punto de vista literario, no guita ni añade nada nuevo. El número de páginas y pliegos del texto es el mismo. En este punto, la edición zaragozana pudo servir. directa o indirectamente, de modelo a la «oscense», y aunque ésta difiera ligerísimamente de la anterior en el ajuste de los renglones, y en la situación de signaturas en los pliegos $(A_4 - 0_4)$, la composición de la página es similar en ambas, salvo en algunos que no vale la pena detallar aquí. En resumen, se trata de una composición, de igual formato, a plana y renglón.

La ortografía difiere y aunque este aspecto sea bibliográficamente secundario, sí que implica lecturas diferentes en aquellos casos en los que una frase afirmativa («luego fue el mayor Rey hasta oy», pág. 5, en la princeps; y vide págs. 109 y 113), se vuelve interrogativa en la reedición, y otro tanto ocurre cuando la «oscense» (pág. 136) ofrece una exclamación de la que la primera edición carece. A este respecto, cabe recordar que el autógrafo de El Héroe (publicado y estudiado por Romera Navarro, Madrid, R. F. E., 1946), muestra una insistente tendencia a la omisión del signo interrogativo y lo mismo ocurre con las interiecciones. Por otro lado, era muv común

en manuscritos e impresos de la época utilizar el signo interrogativo por el exclamativo. El fuerte incremento del cultismo en la grafía y en la pronunciación de los siglos XVI y XVII se echa más de ver en la edición zaragozana que en la oscense. Repecto a la acentuación y puntuación, las discrepancias son también evidentes y, en ambos casos, señal de la irregularidad propia de la época. Hecho el cotejo entre las dos, cabe decir que se trata de dos ediciones diferentes. La reedición corrige erratas no advertidas al lector de la primera edición, pero incide en algunas nuevas, bien es verdad que de poca monta, como los leves defectos por sustitución (immutatio, pág. 31) y por omisión (detractatio, págs. 155-6). El lector de esta edición facsímil podrá recomponer con «banderilla» la palabra borrosa arduo (pág. 34, li. 8), gracias a la edición de «1646», así como colocar una c en el espacio en blanco de la primera (comer, pág. 150. li. 13). Las correcciones de la «oscense» parecen más del componedor que del autor. Éste no retocó para nada el texto y los tipógrafos no tuvieron en cuenta la fe de erratas aludida, ya que las vuelven a reproducir, salvo una (pág. 170, li. 8: Romana, diga Roma) que no necesitaba de tales advertencias. La posibilidad de que sólo llegasen a manos del impresor los cuadernillos del texto, y no el de los

preliminares es bien plausible. La primera edición, hecha a la vista del manuscrito que entregara Gracián, y que no ha llegado hasta nosotros, ofrece la mejor lectura y es muy probable que éste la revisara, como parece ocurrió en otros casos. De la segunda, cuesta creer que estando en Huesca, tan cerca de la imprenta de Nogués, en la que se estaba preparando ese mismo año de 1646 la edición de El Discreto, no hubiese corregido El Político, de haberse éste editado allí, por lo que los cambios del texto han de achacarse al componedor o componedores de la misma.

La reedición «oscense», cuya mancha de escritura es también idéntica a la de la primera, presenta, sin embargo, diferencias notables en los preliminares. En primer lugar, la portada: «EL POLI-TICO / D FERNANDO EL / CATHOLI-CO. / DE / LORENZO GRACIAN. / Que publica Don Vincencio Iuan de Lastanosa, / Con licencia en Huesca: Por / Iuan Nogues. Año 1646. / Vendese en casa de Francisco / Lamberto en la Carrera / de San Geronimo». Como salta a la vista, la amplia dedicatoria al Duque de Nochera se ha omitido y Lastanosa aparece como editor literario. Por otra parte, bajo la mención del impresor oscense, va la del librero madrileño Francisco Lamberto, sin mención de la licencia y el privilegio, que sí llevaba la

princeps. Recordemos que la Segunda parte de El Criticón (Huesca, Juan Nogués, 1653) con licencia en Zaragoza, reza en la portada: «A costa de Francisco Lamberto, Mercader de Libros» y la Tercera parte (Madrid, Por Pablo de Val, Año de 1657): «A costa de Francisco Lamberto, vendese en su casa / en la carrera de San Geronimo». Claro que la Primera parte de esta obra, en la tercera edición (Madrid, Pablo de Val. 1658). llevaría indicación semejante, ya a nombre de la esposa del difunto librero: «Vendese en casa de la viuda de Francisco Lamberto en la carrera de San Geronimo». La licencia de los señores del Consejo autoriza a la

viuda a imprimir este libro el 11 de abril de ese año. De todo ello se deduce la vinculación de Francisco Lamberto y luego de su viuda con la obra de Gracián, como vendedores de El Político y de El Criticón. Pero el hecho de que en el último caso citado, la licencia exprese que la viuda va a imprimir la obra, y que luego ésta aparezca impresa por Pablo de Val, nos hace pensar en la posibilidad de que Francisco Lamberto y su viuda fuesen editores comerciales de otras obras de Gracián. Y en el caso concreto de El Político, de todos o parte de sus ejemplares. No olvidemos que el mismo Francisco Lamberto aparece además en la portada de la reedición

madrileña del Oráculo, publicada por D. Vincencio Juan de Lastanosa (editor literario), impresa por María de Quiñones, en 1653, con el consabido «Vendese en casa de Francisco Lamberto, en la Carrera de San Geronimo». Hasta dónde llegó la intervención de Francisco Lamberto en la reedición de El Político es asunto sobre el que volveremos luego. Lo que sí hay que destacar de la portada «oscense» es que su falta de licencia y privilegio se corresponde con la nula inclusión de preliminares con expediente legal alguno. Jaime Moll, en un trabajo fundamental («Problemas bibliográficos del libro del Siglo de Oro», BRAE, LIX, CCXVI, 1979,

páginas 49-107), ha encerrado bajo el epígrafe de «Ediciones ilegales» aquellas que incumplen los requisitos de la legislación de imprenta vigente en la época y en el lugar donde se llevó a cabo la edición. El ejemplar de la reedición «oscense» parece corresponderse con lo que se entiende por una edición sin licencias, ya que carece de ellas.

Si se trató de una coedición entre el impresor oscense y el librero madrileño o si éste se limitó a venderla es algo que conviene precisar. Ni Pérez Pastor ni otros investigadores hacen referencia al librero de la Carrera de San Jerónimo, tal vez dedicado, además de a la venta de libros, a la encua-

dernación, y es posible que fuera también impresor y editor comercial, como luego su viuda, que sacaba licencias para imprimir. Jaime Moll ha encontrado un documento en el que un tal Francisco Lamberto aparece ya el 2 de julio de 1643 como librero, pero se trata del padre del que figura en las ediciones de Gracián, según veremos más adelante. La ambigüedad que los términos librero, impresor y editor presentan en la época hace difícil acotar su significación sin la ayuda de testimonios que la precisen. Cabe suponer que la reedición ilegal «oscense» se imprimiese en Madrid, con pie de imprenta falso. Existen dos ejemplares de ella que nos son conocidos: uno. en la Biblioteca Nacional de Madrid (R/13.648), del que Peralta y Batllori hicieron uso en su edición citada y que propusieron como tercera salida de El Político, es decir, reedición posterior a la del otro ejemplar que manejamos de Emilio Alfaro, facsímil de 1953, pero Jaime Moll cree que se trata, en ambos casos, de la misma edición. Y queda por confirmar el lugar que corresponde al de la Biblioteca Nacional de París (Nationale R/37.564), también, como los dichos, reedición, en «Huesca, 1646». Sólo el estudio de todos los ejemplares conocidos y de otros que puedan encontrarse, así como la incorporación de nuevas averiguaciones sobre el librero

madrileño y su relación con Gracián, Nogués y Lastanosa podrán esclarecer el problema de la reedición de El Político. A ello habría que añadir los cotejos tipográficos necesarios entre otros libros sacados de la imprenta de Nogués y la obra de Gracián, y con libros impresos por el librero de la Carrera de San Jerónimo.

Otro trabajo reciente de Jaime Moll («Las ediciones madrileñas de las obras sueltas de Gracián», AFA, II-III, 1996-7, pp. 117-124) y ulteriores pesquisas suyas en la Biblioteca Real de Copenhague arrojan nueva luz sobre el problema. Según sus datos, cabe considerar la estrecha relación del jesuita con el librero Roberto Lorenzo, distribuidor en Madrid de las ediciones aragonesas de Gracián, Casado con Catalina de la Peña, murió el 14 de septiembre de 1650. La viuda volvió a contraer matrimonio con Francisco Lamberto, hijo del que, con igual nombre, aparece en el citado documento de 1643, y que murió en 1646. Este Francisco Lamberto hijo regentó la librería de la Carrera de San Jerónimo desde su matrimonio con doña Catalina, en 1651, hasta su muerte en 1658. Ello ha llevado a Moll a revisar la veracidad de los datos referidos a las ediciones «oscenses» de El Político y El Discreto, con pie de imprenta en Huesca, Juan Nogués, 1646, e indicación

explícita de su venta «en casa de Francisco Lamberto, en la carrera de San Gerónimo». Dado que Roberto Lorenzo todavía vivía en ese año, éstas serían posteriores a 1651, cuando Francisco Lamberto hijo regenta ya esa librería. Y como éste inicia a partir de 1653 la serie de ediciones de Gracián. pudo ampliar su oferta, «a espaldas del autor o con su anuencia». con las dos ediciones citadas. La conclusión es clara: no hay una edición de El Político, Huesca, 1646, que sirviera de base a una edición contrahecha. Después de la princeps (1640) que aquí editamos, hay una emisión desconocida, fechada en 1641, que se guarda en la Biblioteca Francisco de

Zabálburu (sig. 52-58 (1)). Del mismo año de 1641 es la edición conservada en Cagliari, «que publica d. Vincencio Juan de Lastanosa» y sin la dedicatoria al entonces encarcelado Duque de Nochera. Según el criterio de Moll, es posible que con el ejemplar de Cagliari nos encontremos ante una edición de El Político para los reinos de Castilla que serviría de base para la edición de «1646». En ésta no está el privilegio por diez años para el reino de Aragón y faltan los preliminares. Razones todas ellas que avalan el que la edición que aparece como de «Huesca, 1646», no se imprimiese realmente allí, sino en Madrid, en fechas posteriores a 1651, por el librero Francisco Lamberto. De momento, sólo se puede hablar de una edición de «1646», pues no existen diferencias entre el original del facsímil de 1953, perteneciente a Emilio Alfaro, y el ejemplar de la Biblioteca Nacional de Madrid R-13.648 de El Político, «Huesca, Juan Nogués, 1646».

El descubrimiento, por parte del mismo Moll, de nuevos ejemplares de la obra de Gracián en la Biblioteca Real de Copenhague amplía las perspectivas. Así, en lo referido a El Discreto (sobre cuyos problemas editoriales tratamos en nuestra edición de Madrid, Alianza, 1997), existe allí un ejemplar de la «segunda impressión, Huesca, Juan Nogués, 1647» y, aparte

de otros ejemplares de otras obras del jesuita, dicha biblioteca contiene un ejemplar de El Político, Zaragoza, 1640 (y que parece es idéntico al ejemplar de Asensio que editamos), así como otro de una edición desconocida de Zaragoza, 1641, aparentemente, distinta de la que existe en Italia.

Por otro lado, cabe considerar la aportación que supone el trabajo de Ángel M. García Gómez («Noticia y examen de una edición desconocida de El Político de Baltasar Gracián, Milán, 1646», Anthropos. Documentos. 5, 1993, pp. 211-8), quien localizó un ejemplar de El Político, Milán, Juan Bideli, 1646, en la Dr. William's Library de Londres. García

Gómez cree que la edición de Milán pudo depender de la de Zaragoza, 1640, pero no de la de «Huesca, 1646». Eslabones todos ellos de una cadena interpretativa que permitirá en el futuro establecer mejor las bases para las ediciones críticas de las obras de Gracián y, en particular, de El Político.

Respecto a Juan Nogués (Ricardo del Arco, La imprenta en Huesca, Madrid, RABM, 1911), conviene que lo tengamos en cuenta por su vinculación con la obra de Gracián. Sabemos que se establece en Huesca, en la calle del Coso, donde estaban la casa de Lastanosa y el colegio de los jesuitas, entre 1637 y 1653, como

impresor independiente, sin la vinculación que por entonces tuvieron Blusón v Larumbe con la imprenta de la Universidad. Se desplazó, según parece, con sus prensas a Zaragoza (1649-1651) y a San Juan de la Peña (1651), imprimió algunas obras religiosas y es posible le pertenezca la de la Historia del Emperador Carlomagno y de los doze Pares de Francia (1641), como aventura Ricardo del Arco. Pero lo que nos interesa destacar es su vinculación con los dos eruditos ligados a las ediciones de El Político: Por un lado, Juan Francisco Andrés de Uztarroz, del que saca en la capital oscense, en 1644, su Monumento de los Santos Mártires Jus-

to y Pastor, y por otro, de Lastanosa, cuyo Museo de las Medallas (Huesca, 1645) imprime bellamente con grabados de Lorenzo Agüesca. Cuando en 1646 Juan Nogués publique El Discreto en Huesca, los preliminares llevarán dedicatorias y aprobaciones de Lastanosa y Juan Francisco Andrés de Uztarroz, y otro tanto ocurre con el Oráculo (Huesca, 1647). La importancia del poeta y erudito zaragozano en las ediciones de Gracián no debe ser desestimada y, en el caso de la censura de la Segunda parte de El Criticón (Huesca, 1653), la creo fundamental para la valoración del texto de Gracián. Esta obra, como El Político, muestra, una vez más.

las conexiones de libreros y eruditos de Zaragoza y Huesca. Las raíces aragonesas de esta obra son de todos conocidas y se sintetizan en la definición que de El Político dio Batllori: «breviario de la filosofía de la historia de la monarquía española, vista por un aragonés». Sin olvidar, además, que el tacitismo le venía de Zurita y de Lupercio Leonardo de Argensola, amigo de Justo Lipsio.

La obra del jesuita está íntimamente ligada, como se sabe, a la imprenta de Nogués. El Héroe sale a su nombre allí en 1637 y luego —dejando aparte El Político y El Discreto «(Huesca, 1646)», posteriores, y en Madrid, como ya hemos visto— la princeps de El Discreto (1646) y el Oráculo manual (1647). Gracián menciona a Nogués, en una carta desde Huesca a Uztarroz, el 3 de marzo de ese año, refiriéndose a esta última. A ello hay que añadir las ediciones de Agudeza y Arte de ingenio (1648 y 1649) y la Segunda parte citada de El Criticón, en Huesca. 1653. La Primera la había impreso el propio Juan Nogués en Zaragoza, en 1651. Después de 1653 lo vemos ocupándose de trabajos editoriales en la ciudad de Lérida, Latassa en su Biblioteca Nueva de Autores Aragoneses (Pamplona, 1799, III), vincula a Lastanosa con la edición zaragozana de El Político y con la oscense del Oráculo, añadiendo sobre

estas dos obras varias noticias bibliográficas de su respectivo éxito en Francia y en Italia. El ilustre bibliógrafo seguía en sus apreciaciones a Vincencio Antonio (hijo del mecenas oscense Vincencio Juan de Lastanosa), quien en su Habitación de las musas pretendía la filiación de toda la obra de Gracián a los desvelos editoriales v aun escriturarios de su padre. Cabe recordar que, al margen de la primera impresión zaragozana, El Político fue escrito, según los gracianistas, en Huesca, y Lastanosa no sólo aparece en la portada de la edición de Nogués como editor literario, sino en la de Amsterdam, en casa de Juan Blaeu, 1659 (en Amsterdam se reeditaron los demás tratados de Gracián, menos El Comulgatorio). Pero ello no quita para desvincular a tan pródigo mecenas de los pormenores editoriales de la princeps de El Político.

Conviene, por lo tanto, volver a la primera edición zaragozana. Eugenio Asensio, en su nota citada, planteaba desde el título, «Un libro perdido de Baltasar Gracián», el problema de las obras desaparecidas del jesuita, abundando en el debate de la intervención de Lastanosa como editor de la obra gracianesca. Y era precisamente esta primera edición de El Político la que aclaraba una parte del enigma de los «doze Gracianes» que sirvieron a la composición del Oráculo manual y arte de

prudencia (Huesca, 1647). Pues es Juan Francisco Andrés de Uztarroz, en la censura de El Político, quien da noticia de un nuevo libro, uno más a añadir a la lista de los que Gracián escribió o provectó, v que se titulaba (El) Ministro Real. Batllori, en el prólogo a su edición citada, identifica esta obra con El Discreto y justifica el cambio de título a tenor de la desestimación que el conde-duque de Olivares representó en el ánimo de Gracián, a raíz de la guerra de Cataluña. Claro que bien podemos suponerlo, como Asensio propuso, otro libro perdido del autor. Es interesante añadir a este propósito que en El Político (pág. 185), tras el elogio al Rey, viene el

del Conde-Duque, «Ministro Grande del Monarca Grande».

La edición zaragozana de El Político creo ha de ser restituida. como tal, a su espacio real y literario. En 1640, se publican en la ciudad del Ebro varias obras de tipo religioso y festivo, en latín y en castellano, por autores aragoneses y de otros lugares de España, según muestran los ramilletes y romances, comedias o entremeses, recogidos por Jiménez Catalán (Ensayo de una tipografía zaragozana del siglo XVII, Zaragoza, 1927). Diego Dormer publica ese mismo año de 1640 una Parte treinta y dos, con doce Comedias de diferentes autores, así como las Obras de Anastasio

Pantaleón de Ribera, editadas por Pellicer; reproduciendo la de Madrid, 1634. No es este lugar propio para detallar el casi medio siglo de ediciones zaragozanas de los Dormer (1635-75), padre e hijo, como impresores de la Ciudad y del Hospital de Nuestra Señora de Gracia (estudiados ahora por Esperanza Velasco, Impresores y libreros en Zaragoza (1600-1650), Zaragoza, I.F.C., 1998), pero es evidente que contribuyeron a la edición de obras básicas para entender la vinculación de las academias de Zaragoza con las madrileñas, así como para la prosa y el gongorismo en Aragón, con la publicación del Aula de Dios de Miguel de Dicastillo y las obras de Juan de Moncayo, Bondía y Uztarroz.

Ricardo del Arco ha trazado las líneas ambientales de la cultura zaragozana en los años en que aparece la obra que nos ocupa (La erudición española en el siglo XVII, Madrid, 1950). En 1640, Juan Francisco Andrés de Uztarroz trabajaba en la publicación de las Coronaciones de los Serenissimos Reyes de Aragón de Jerónimo de Blancas, empresa editorial que topó en el camino con numerosos escollos, por culpa de Pellicer. La obra de Gracián y la de Uztarroz, como anotador de Blancas, aparecen así intimamente ligadas a un esfuerzo común de restitución de la historia aragonesa, y todo ello en un momento de tensiones entre los estados de la Corona de Aragón y la monarquía hispana, decidida a aumentar las presiones fiscales y militares. El segundo pagó a sus costas la tirada de quinientos ejemplares de las Coronaciones que publicó en la imprenta de Diego Dormer, junto al Modo de proceder en Cortes de Aragón, del mismo Blancas, y la Forma de celebrar Cortes en Aragón, de Jerónimo Martel; las tres, en 1641. Y no resulta extraño, por tanto, que la carta del citado cartujo de Aula Dei, fray Miguel de Dicastillo, fino imitador de Góngora, el 18 de diciembre de 1640, dirigida a Uztarroz, vincule las Coronaciones con El Político, alabando la primera y poniendo reparos a la brevedad del tratadito gracianesco («me ha lastimado que las aciones y celos de Fernando las haya reducido el autor, siendo tan estudioso, a tanta concisión y cultura»). Uztarroz había escrito en 1634 un largo poema descriptivo, Retratos de los Reyes de Aragón (que edité en Zaragoza, I.F.C., 1979), especie de «Aragoniada», muy vinculado a la obra que nos ocupa.

También conviene relacionar El Político con la Vida del Marqués de Santillana, espejo nobiliario incluido en la Idea de nobles (Zaragoza, 1644) de doña Luisa de Padilla, condesa de Aranda, amiga de Gracián, sobre la que tratamos en otros trabajos.

Cabe recordar que Gracián está en Madrid en la primavera de 1640, acompañando precisamente al duque de Nocera o Nochera, y desde allí escribe a Lastanosa. admirado, y a la vez asqueado, de las maravillas e intrigas de la Corte. Luego pasará a Pamplona —de mayo a octubre—, también junto al napolitano. En diciembre, según Coster, el jesuita vuelve a Zaragoza y asiste al virrey, Francesco María Carafa, en su enfermedad. Éste ya podía tener en sus manos el ejemplar de El Político, y verse allí tratado de excelente por Uztarroz, quien elogia su prudencia, peregrinaciones y trabajos por el mundo, en defensa de la religión católica. El cronista vincula —desde una perspectiva claramente pictórica— a la casa de los Reyes de Aragón, la napolitana del Virrey. Por otro lado, destaca a su padre, don Fernando Carafa, como mecenas de doctos en su palacio italiano. Uztarroz añade a la problemática cuestión de las dedicatorias de El Héroe un dato que deberá añadirse a la controversia. Pues no sólo da noticias del Ministro Real, obra que promete cobijar bajo el padrinazgo del duque de Nochera, sino que expresa ya la vinculación al mismo duque de la primera obra de Gracián: «Merece el Político, que V. Ex. le haga la honra, que al

Héroe, y la que previene al Ministro Real». Si hasta ahora se baraiaban dos dedicatorias de El Héroe en la edición (o dos ediciones) de 1637, una al rey Felipe IV y otra a Lastanosa, habrá que añadir la del duque de Nochera y que, tal como va expresada en el párrafo citado del cronista, parece igualarse con la que vemos en la portada de El Político. Si Lastanosa tenía razón al hablar en su Museo de las medallas (1645) de que Gracián tenía por aquel entonces seis impresiones de El Héroe, «en diferentes reinos», y siéndonos conocidas, como indica Arturo del Hoyo, tan sólo dos (1634 y 1640), es también posible que la dedicada al duque de Nochera fuese una de esas cuatro impresiones restantes que no han llegado hasta nosotros. El nombre del duque aparece así ligado a la lista de las diferentes dedicatorias de esta obra primera: la del manuscrito autógrafo de la Biblioteca Nacional, al rey Felipe IV; la de Lastanosa, que apareció en la edición de 1637, según indica Vidania en el Tratado de la moneda jaquesa (1681), del mismo procer oscense, y, por último, la que, en la edición de 1639, incluyó Pedro de Quesada a don Juan Bautista Brescia

Francesco Carafa, duque de Nochera, era en 1640 lugarteniente y Capitán General de los reinos de Aragón y Navarra, y podía

lucir con todo merecimiento en la portada del segundo libro de Gracián, pero muerto en 1642, en la prisión de Pinto, la edición de «1646» prescinde en la portada, por ese u otros motivos, de su nombre, como va indicamos, aunque no desaparezca del cuerpo del tratado. Gracián supo serle fiel, más allá de la muerte y del desfavor real, logrado por sus opiniones vertidas contra la política del rey en Cataluña. Y, lo recuerdan Coster y otros biógrafos, el jesuita no dejó de alabar sus gracias de cortesano faceto en El Criticón (II, 3) habiendo perfilado antes su etopeya en El Discreto (XV). Parece que la fábula del caballo y el ciervo con que adornó su arriesgada car-

ta a Felipe IV, el 6 de noviembre de 1640, instándole a que hubiese negociaciones y no guerra con Cataluña, en previsión de la intervención francesa, nos muestra su faz literaria, apotegmática, ensalzada en la Agudeza, LX. Presumir, sin embargo, que El Político surgiese de la «magistral conversación» del duque de Nochera es, como ya avisó Ynduráin, hipótesis excesiva, y —añadiríamos— tópico prologal de vieja raigambre clásica que convertía a destinatarios y mecenas en casi autores o, cuando menos, glorificadores de la obra, empequeñeciendo a los verdaderos autores. La frase no puede evidentemente entenderse al pie de la letra y en Gracián hubo

algo más que «observación» al plasmarla en la escritura. Las exigencias de la humildad y los riesgos de la laudatio llevaban a estos extremos. La estrecha relación entre Gracián y el Virrey va más allá de los términos personales v entra de lleno en las conexiones de la Compañía de Jesús con todo lo relacionado con la guerra de Cataluña, tal y como han sido expuestas por Enrique Solano en dos trabajos (Primer Congrès d'Història Moderna de Catalunya, Barcelona, 1984, II; y Criticón 45, 1989, pp. 71-80). Los últimos momentos en la fortaleza de Pinto nos ofrecen al Virrey caído recibiendo los auxilios de un padre iesuita, v más tarde cristiana

sepultura en el Colegio Imperial de la Compañía en Madrid.

El hecho constatado de que el duque de Nochera hubiera dedicado su vida a la construcción de una Europa unida y católica daba sentido a la dedicatoria. Sin olvidar que en sus días napolitanos había pertenecido a la Academia de los Ociosos que sería recordada en las sesiones de la Academia de los Anhelantes de Zaragoza, presidida por Uztarroz. A ello hay que añadir una consideración de orden práctico. En materia de impresiones, los virreyes representan en los distintos reinos la autoridad real en el gobierno de libros. En la Corona de Aragón, no hay un virrey único, sino tantos cuan-

tos integran los reinos y Principado de la misma, y es el Consejo de Aragón el que encauza los actos administrativos que afectan a toda la Corona, en representación del Rey. El duque de Nochera podía evidentemente, en su calidad de Virrey, agilizar los trámites para la impresión de El Político en Zaragoza. Dejando aparte las licencias eclesiásticas, Uztarroz le pide, en su censura, licencia civil para sacar a la luz el libro que se le dedica. La rapidez con que se llevó a término el expediente reunido en los preliminares encuentra así una explicación que se apoya en la legislación entonces vigente, representada por quien

ocupa una buena parte de la portada de El Político.

El texto, al margen de preliminares y portadas y a despecho de reediciones, aparece como un discurso en primera persona ofrecido al duque de Nochera como interlocutor principal, al que se dirige el autor desde el exordio, para entrar al poco en el cuerpo de la narración propiamente dicha. Otro asunto es el de los interlocutores implícitos y el que el mismo rey Felipe IV sea llamado indirectamente a obrar según reclama el modelo propuesto. Pero el discurso se vuelve en el epílogo a la dirección, nunca abandonada, del Duque, para cerrar luego con un «Amén» el

retrato de las excelencias de la Casa de Austria, cuyo realce se acaba en el final del último cuadernillo. La obra se resuelve en la paradójica alabanza de una monarquía austríaca que en la guerra de Cataluña no había concebido sus ideales políticos con idéntica previsión que el duque de Nochera, aunque saliese a luz cuando no había ocurrido lo peor para el napolitano. Pero ésta no es la única ironía, si la comparamos con la que resulta de proponer como modelo al rev Fernando el Católico en momentos de tan grave crisis como los que atravesaba la Casa de Austria en 1640, en relación con el

Principado y la Corona de Aragón en general.

Una edición francesa de Le Politique Dom Ferdinand le Catholique (París, Chez Rollin fils, 1732), traducción de Joseph de Courbeville, en los preliminares, apuntaba ya que: «La conclusion de l'Ouvrage est un éloge de la Maison d'Autriche», anunciando así el interés que causaría la obra en la Europa del siglo XVIII, reflejado en las Mémoires de Trévoux en el Journal des Savants. Las reediciones fueron muy numerosas en los distintos países europeos. A las hechas en Francia e Italia, hay que añadir las traducciones al alemán, al holandés y al polaco. Sin olvidar que en el siglo

de su nacimiento se tradujo al sueco. La obra fue fundamental en el pensamiento político de los siglos XVII y XVIII, como expresión de la teoría del estado encarnada en un rey. Bien es verdad que Gracián oponía a la maquiavélica «razón de Estado» una «buena razón de Estado», heredada, como indicó Tierno Galván, de Álamos de Barrientos, pero a la que el jesuita añadió la moral casuística, siguiendo el espíritu de la Compañía.

Los relieves universales, tanto literarios como políticos, de la obra que nos ocupa, al igual que los del rey Don Fernando, están fuera de toda duda, y vienen asegurados constantemente por su autor, que le ofrece un panegírico a lo Trajano: «Parecieronle a Fernando estrechos sus hereditarios Reinos de Aragon para sus dilatados desseos, y assi anhelò siempre a la grandeza, y anchura de Castilla, y de alli a la Monarquia de toda España, y aun a la universal de entrambos mundos». Monroe H. Hafter ha apuntado las constantes referencias al sol y a lo luminoso en Gracián Fernando tuvo la suerte de ser sol reinando en su creciente, síntesis arquetípica del héroe perfecto (sapientia et fortitudo, o como dice el jesuita, cabeza y puño, saber y valor, armas y leyes), además de memoria viva de los mejores políticos de la historia. Él es quien da unidad a los aforismos, emblemas, mitos y demás elementos que integran el tratado, dentro de los márgenes de la biografía tacitista, incluvendo a la propia reina Isabel, cuyos valores sólo se conciben porque «siendo muger excedio los limites de varon». La historia universal, reducida a lo ideal, se ajusta a los términos concretos de la biografía fernandina que la encarna como epítome en sus mejores virtudes, haciéndola modélica para el presente y para los siglos futuros. Su etopeya es así microcosmos armónico de universal y perenne teoría política probada por los hechos. Y dentro de tales correspondencias, la tipografía nos ayuda a ver hasta qué punto el jesuita —maestro

de la agudeza nominal— integró su propio retrato en la obra, vinculando una vez más a ella su autobiografía, y desvelando la aparente paternidad de Lorenzo Gracián, que debía al nombre de su hermano. La página 23, a propósito del príncipe Baltasar Carlos. dice: «Sea Oraculo su real nombre BALTASAR REY, compuesto de las quatro vocales, que dan principio a todas las quatro partes del mundo, en presagio de que su Monarquia, y su fama han de ocuparlas todas». Capitales que alcanzan su completo sentido, sin que el lector precise de mayores auxilios, en la página 69: «Religiosissimo fue Graciano, pero mas para una celda que para

LXVIII El Político

la silla Imperial». No en vano uno de los fundamentos ideológicos de El Político es el de la ocultación.

> Zaragoza, marzo de 1998 Aurora Egido

EL POLITICO D. FERNANDO EL CATOLICO

DE LORENZO GRACIAN.

AL EXMO SEÑOR

Don Francisco Maria, Carasa, Castrioto, y Gonzaga, Duque de Nochera,
Principe de Scila, Marques de Civita
Santangel, Conde de Soriano, y de
Espultor, de Filogaso, de Nicotera, y
de Sinopoli. Varon de Tirolo, y de
Valelonga, Gentil-Hombre de la Camara de su Magestad, Cavallero de la
Orden del Tuton de oro, Lugartenien

te, y Capitan General en los Reynos de Aragon, y Navarra..

Con Licencia, y Privilegio.

En Zaragoça, por Diego Dormer Año M. D C. X L.

CENSVRA

DEL DOTOR PEDRO DE Abella Cathedratico de Artes en la Vniversidad de Zaragoça...

POR comissió del Señor Dotor luan Perat Cano nigo de la Santa Iglesia Metropolitana de la Seo de Caragoça, y en lo espiritual, y temporal Vicario General por el llustrissimo, y Reuerendissimo Señor Do Pedro Apaolaza Arçobispo de Caragoça, del Consejo de suMa gestad, &c. He leido al Catholico Fernando, que renaciendo en nucuas memorias podra lervir de exéplo a los Principes, y de idea a los ma yores Monarcas. Ofrecelo fu-Autor ilustrado con crudicion curiosa, enseñança aduertida, y politica prudente, sin auer en el algo que pueda desluzir el renombre de Catholico, ni ofender a las. buenas costumbres. Assi lo sieto en Caragoça en Palacio a 9.de Noviembre 1640.

El D. Pedro de Abella.

LICENCIA.

D'OY licencia para que se imprima En Çarago ça a x11. de Noviembre M. D C. X L.

El D. Iuan Perat Offi. y Vicario General.

ERRATAS.

Pag. 36.li. 12.loçania, diga loçana. Pag. 40.lin. 8. arracar, diga arracar bien. Pag. 48.li. 3. Cesar, diga casar. Pag. 48.li. 8. podia, diga pidia. Pag. 170.lin. 8. Romana, diga Roma.

†3 CEN-

CENSVRA DEL DOTOR IVAN Francisco Andres de Vztarroz.

DE ORDEN DEL Excelentissimo Señor Du que de Nochera, Principe de Scila, Lugarteniente, y Capitan General en los Reynos de Aragon; y Navarra.

Erniza las memorias (Señor Excelentissi-

mo) del glorioso Rey Do Fernando II.de Aragon,y V. de Castilla, este breve Diseño de sus heroicas ac ciones, coloriendo artificiosamente Lorenço Gracian con el ingenioso pincel de su pluma, no solo su Idea, pero dibuja en diferentes lejos, y distācias las virtudes, y deliquios de otros Principes. Gloriarse puede la Villa de Sos por

auer nacido en ella, en la

antigua Casa de los Sadas, Principe tan singular, cuya dicha pudieran embidiar muchas Ciudades.

No puedo dexar de dar le muchas gracias al Autor deste erudito trabajo, por auer sabido escoger Mecenas de tan excelentes, y abentajadas partes, cuya prudencia se acredita con acciones proprias, pu-

bliquelo la peregrinacion que V. Excelencia hizo por Francia, Flandes, Alemania, Inglaterra, Polonia, y otras Prouincias, dexando sus esclarecidos lares; por boluer a ellos rico de experiencias, y glorioso de troscos, aujendo vertido en Argentina en defensa de la Religion Catholica mucha sangre de sus generales venas. Diga

Diga la Militar diciplina quantas vezes vio a V. Excelencia acaudillar numerosos exercitos, y co el valeroso denuedo que reconoció de orden del Señor Infante Cardenal las fortificaciones, y quarteles de Veymar para descubrir sus designios, y aujendolo executado dichosamente como platico foldado predixo los inten-

tos del enemigo, que a no auerlos preuisto su marcial viueza pudiaran auer cansado algun desorden. Hable Viena Corte de los Emperadores de Alemania, las vezes que vio V.Ex celencia Embaxador eloquente en sus estrados, y doseles:Pero yo solamente dire, que deve V. Excelencia ennoblecer con su

proteccion el Politico de

Lorenzo Gracian por dos causas.La primera,porque la nobilissima Casa de V. Ex.sabe defender los Sere nissimos Reyes de Aragó, no lo callara las Historias, ni son hazañas, que las pue de obscurecer el oluido, pues no ay quien ignore la prudécia, y el valor de los dos famosos Caualleros Don Antonio Carafa, y D. Diomedes suhijo, por

cuyo medio recobrò el Magnanimo Rey D.Alon

Magnanimo Rey D.Alon so, el opulento Reyno de Napoles, y V.Ex.como su cessor de tan esclarecidos Principes defendera esta obra. La seguda causa por la qual hallara tutclar Afy lo el Aucor deste desvelo politico, es por ser V. Ex. protector de los varones doctos, heredando esta inclinació có la fangre, pues

fabe Italia, que el Palacio del Excelentissimo Señar Don Fernando Carafa padre de V.Ex.fue Museo de eruditos, y celebres ingenios. Merece el Politico, q V.Ex.le haga la honra, que al Heroe, y la que previcne al Ministro Real, dado le la licencia, que suplica por no hallarse en este Libro cosa q ofenda las buenas costumbres, ni las Regalias de su Magestad. Assi lo siento, en Çaragoça a xx1. de Noviembre Año M. DC. XL.

El D.luan Francisco Andres de Vztarroz.

Suma

Suma del Privilegio.

Tlene privilegio por diez años Lorenzo Gracian para imprimir vn Libro del Politico Don Fernando el Carolico, sin que otra persona lo pueda imprimir sin su licencia, so las penas en el dicho privilegio contenidas, despachado por Ioseph lubero. En Çaragoça a 27. de Noviembre de 1640.

EL POLITICO

DON FERNANDO EL CATHOLICO.

D E LORENZO GRACIAN,

AL

EXCEL^{MO} SENOR, Duque de Nochera.



PONGO vn Rey a todos los passados, prepongo vn Rey a todos los veni-

deros.Don Fernando el Ca-A tholiz El Politico Fernando, tholico, aquel gran Maestro del arte de reynar, el Oraculo mayor de la razon de Estado.

Sera este (à Excelentissimo Duque, Mecenas, y maestro mio juntamente) no tanto cuerpo de su historia quanto alma de su Politica; no narra cion de sus hazañas, discurso si de sus aciertos. Grysis de machos Reyes, que no Panegeris de vno solo, devida a la magistral conversacion de V. Excelencia, lograda

Comentare algunos de sus reales aforismos, los mas faciles, los accessibles, que los primorosos, los reconditos, estos ceder los he a quien presumiere alcancarlos. Apreciare reglas ciertas, no paradoxas politicas, peligrosos ensanches de la razon, estimando mas la seguridad, que la novedad.

Protesto, que no alienta mi pluma el Favonio de la lisonja, pues nunca esta buscò tan-

A 2 re-

4. El Politico Fernando, remotos los assuntos. Escula simi osadia, y aun la solicita mi suerte de hallarme digo, con muchas noticias eternizadas por su propria Real Catholica mano; deformes caracteres, pero informados de mucho espiritu, Oraculo dos vezes por lo arcano de la inscripcion, y mas por lo profundo del pensamiento.

Quedo invidiando a Tacito, y a Comines las plumas, mas no el centro, el espiritu,

mas no el objecto.

Fun-

Fundò Fernando la mayor Monarquia hasta oy en religion, govierno, valor, estados, y riquezas; luego fue el mayor Rey halfa oy.

Concurrieron siepre gran des prendas en los fundadores de los Imperios, que si todo Rey para ser el primero de los hombres ha de ser el mejor de los hombres, para ser el primero de los Reyes ha de ser el maximo de los Reves.

Fueron comunmente tan \mathbf{A}_{3}

Destinose la elegante pluma de Xenosente al glorioso Cetro de Cyro, cabeça del Imperio de los Persas, y remonEs el fundador de vn Imperio hijo de su proprio valor, sus successores participaron de la grandeza. Hizose
Rey, que pudo sobre la Coro
na de los meritos fabricarsela de diamantes. Ellos, ô nacen Reyes, ô son hechos Reyes.

A4 Fue

8 El Politico Fernando,

Fue Romulo vn prodigio de la capacidad, y del valor para fundar la Monarquia. Romana, tan dilatada en efpacios, como en figlos. Dexo les a los suyos en su signisicativo nombre depolitada, como en Semilla la virtud, y vinculado el valor para ocupar lo mejor del mundo, y fue tanto mas, quanto coméçò de menos.

Las principales destas heroycas prendas son antes favores del celestial destino,

que

De Lorenzo Gracian. 9 que meritos del proprio desvelo.

Hijos fueron desta divina eleccion suprema, y hermanos en la grandeza, Constantino, y Carlos para fundar los dos Christianos Imperios, el vno en el Oriente, y el otro en el Occidente.

Celebren todos los siglos depositadas todas las prendas en el verdadero Gerion de España los tres fundadores de sus tres Catholicos Reynos, Don Garcia Xime-

nez de Sobrarbe, Don Pelayo de las Asturias, Don Alonso Enriquez de Portugal, que con gloriosa emulacion passaron a ser Imperios, estendiendose cada uno por diferente parte del universo.

Con el valor se consiguen las coronas, y con la prudencia se establecen. Sobrole a Alexandro la braveza para conquistar, y faltole la sagacidad para establecer, si ya no sue invidia de que ninguno de sus sucessores le igua-

De Lorenzo Gracian: 11 lase, ò sobervia de no imaginar a otro alguno capaz de tanto empleo.

Llenò el Oriente el Tamorlau, mas de terror que de señorio, Barbaro Cometa, que con la facilidad con que forjò se deshizo, y comenzava assi en nuestros dias Gustavo Adolfo el de Suecia.

No tengo yo por fundador de vna Monarquia al que la diò qualquier principio imperfècto, fino al que la formò.

Mu-

12 El Politico Fernando,

Mucho se le deve en el poderoso Imperio de los Tur cos al valeroso Otoman, que lo comenzô, pero mucho mas al conquistador Maome to, que lo estableció en Constantinopla; dexandolo tan acreditado, como acrecentado.

Plantò la Monarquia de Francia el valiente Faramundo. Regola Clodoveo con el liquor celestial, coronandola mas con sus Christianissimas virtudes, que con sus fragantes Lises. Ay-

De Lorenzo Gracian.

Ay tambien grande distăcia de fundar vn Reino especial, v homogeneo, dentro de vna Provincia al componer vn Imperio vniversal de diversas Provincias, y Naciones. Alli la vniformidad de leyes, semejanza de costum. bres, vna lengua, y vn Clima al passo, que lo vnen en si, lo separan de los estraños. Los milmos mares, los montes, y los rios le son a Francia termino conatural, y muralla para su conservacion. Pero en la

14 El Politico Fernando, la Monarquia de España don de las Provincias son muchas, las naciones diferentes, las lenguas varias, las inclinaciones opuestas, los climas encontrados, assi como es me nester gran capacidad para conservar, assi mucha para vnir.

Ni se limita el fundar los Imperios avn modo singular, hallò muchos, y especiales el ingenio. Desta suerte transformò Cesar la Aristocrecia en Monarquia, y sueron tan-

tas

De Lorenzo Gracian. 15
tas sus prondas, como sus coronas. Los Romanos conquistaron lo mas, y lo mejor del
mundo, y el sugetó a los Romanos. Avasalló otros tantos Reyes quantos fueron los
Senadores, y Capitanes que
venció.

Dio lugar el gran Constan tino a la Monarquia Pontificia, y trasladò la suya Imperial allà al Oriente, haziendo de sus vitoriosas armas muralla fuerte a la Iglesia. Facilitò la conquista de todo el munmundo al jugo de la fè santa si huvieran sabido sus sucesso res executar la traza, y lo-

res executar la traza, y lograr la ocation. Fue dos vezes grade por lo valerofo, y por lo fagaz Ifma. el Sofi, pues fudò su imperio de Persia, no de las ruynas del Otomano, sino de lo mas florido del. Decuvo el curso a lu felicidad en lu mayor augmento, y por divina providencia derechamete favora. ble a la Christiadad) enfrenô el orgullo Turquesco a lo me Ticjor.

De Lorenzo Gracian.

Tiene la astucia su propio modo de fundar, que fue valerse siempre de la ocasion, y despues de aver la inconside rada porfia de los Principes. Christianos cosumido alternativamente lus fuerças, ago tado sus tesoros, desflorado sus exercitos; salieron de refresco los Turcos, y alçarose con todo, sin resistencia, está mas llenas las historias de ca sos, que de escarmientos.

Viose renovada la gloria, antigua Africana en su Xeri B se 18 El Politico Fernando, fe barbaro labio, que lupe ju gar a dos manos, ya de la politica, y ya del valor.

Emulo Quingui de Alexandro, y envidiandole el renombre bolvio a conquistar todo el Oriete, desde las murallas de la China, hasta las Selvas de Moscovia, dexando a sus sucessores mas en empeño, que en herencia el renombre de gran Can de la Tarraria.

Todos fueron cabeças de Monarquias, correspondiendo do en cada vno la grandeza de su animo a la de su Impe-

rio. Pocos de sus sucessores les igualaron, y aunque adelantaron los terminos del mã

do,pero no los del valor.

El claro Sol, que entre todos ellos brilla, es el Gatholico Fernando, en quien depositaron la naturaleza prendas, la fortuna favores, y la fama aplausos. Copió el Ciclo en el todas las mejores prendas de todos los fundadores Monarcas para compo

B 2 neg

El Politico Fernando. ner vn Imperio de todo lo mejor de las Monarquias. Iuntô muchas Coronas en vna, y no bastandole a su grã deza vn mundo, fu dicha, y su capacidad le descubriero otro. Aspirò a adornar su fre te de las piedras Orientales, aili como de las perlas Occidentales, que sino lo consiguio en sus dias, enseño el camino a fus fucesfores por el parentesco, que donde no ha lugar la fuerça, lo ha la maña.

Fue

Fue Fernando de la heroyca prosapia de los Reyes de Aragon; que sue siempre secunda madre de Heroes.

Ayuda mucho, ó estorva para conseguir la celebridad esto de las familias. Secreta Filososia, manisiesto esecto de la soberana providencia mas savorable a vnas, que no à otras. Parece que se hereda assi, como las propriedades naturales, assi las morales, los privilegios, ò achaques de la naturaleza, y fortuna.

B₃ Cafas

22 El Politico Fernando.

Calas ay que llevan consigo hereditaria la felicidad, y otras la desdicha. La de Austria ha sido siempre felicissima prevaleciendo eternamó te contra todas las maquinas de sus emulos.

La de Valoys al contrario, en Francia ha fido delgraciada, no perdonando esta infelicidad aun a las privilegiadas hembras.

Otras Prosapias ay belicosissimas por naturaleza, y por asicion, como lo es la de

Bor-

De Lorenzo Gracian. 23

Borbon Seminario de valero sos Caudillos; cuya mezcla con la de Austria prometen en nuestro Serenissimo Principe de España con la felicidad, el valor para ser Monar ca del vniverlo. Sea Oraculo su Real nombre Baltasar REv, compuesto de las quatro vocales, que da principio a todas las quatro partes del mundo, en presagio de que fu Monarquia, y lu fama han de ocuparlas todas.

La familia de los Cesarcs B 4 en 24 El Politico Fernando, en Roma fue esteril de sucessores tanto en calidad, como en numero, ordinario castigo de la tirania.

Casas ay cuyos Principes tardan en hazerse; pero en despertando vna vez recompensan la tardaça de los principios, con vn prodigioso excesso en los progressos.

La Casa de los Reyes de Aragó sue de Principes eminentes en el govierno. Todos a vna mano Selectos, Po liticos, sagazes, belicosos, y pru. De Lorenzo Gracian 25 prudentes, felicidad rara, y invidiable de todos los demas Reynos.

Naciò, y criose no en el ocio, ni entre las delicias del Rey Don luan su padre, sino en medio de sus mayores aprietos. Las luminarias de su nacimiento sueron rayos de las Bombardas, y los regozijos de la Corte sueron. triunsos de las multiplicadas victorias.

Principe niño se viô cercado en el Castillo de Giro-

De vna heroyca educacion fale

pues muy hombre.

fale vn heroyco Rey. Dura en la vasija largo tiempo el buen,ô mal olor del primer licor que tuvo. Ensaya el A. guila su generoso polluelo para fer Rey de las aves a los puros ravos del Sol. Criese vn Principe mirando siempre al lucimiento, a los brillantes rayos de la virtud, y del honor.

Ayudole mucho a Henrico Quarto, el de Francia para serRey, y granRey el aucr sido trassadado de la cuna al pavellon. Mas

28 El Politico. Fernando,

Mas gloriosas fueron las Abarcas del Aragones Don Sancho, que el Capato de Ambar de otros Principes, pues estos paran en asquerosos mu ladares, y aquellas en magestosos timbres.

Desamparô al niño layme famoso conquistador de Ara gon su mismo padre el Rey Don Pedro; aborreciole aun antes de engendrarle, y arrojole despues al que no quisie ra averse dado el primer ser de naturaleza, no quiso darle

giendo la malla, y la Lori-

ga.

Desta

30 El Politico Fernando,

Desta suerte se criaron todos los celebres Monareas, esta es la educación de los Heroes.

Creciò Alexandro al ruydo no de las fiestas, y entretenimientos, sino de las haza sias del Rey Felipo su padre, alimentandose de invidia, saciandose de emulacion. Hijo fue del mayor Rey de la Gre cia, y alumno del mayor Filo soto del mundo, para ser el primer Monarca magno.

Presidiò Fernando siendo

Socorrian los Emperadores Romanos su cansada vejez, con ir introduziendo en Cesares sus hijos, y quando no los hallavan en la naturaleza,

El Politico Fernando, leza, los buícavan en la adop. cion. De esta suerre el Sabio Nerva, adoptò al valeroso Trajano. Hazian vn cuerpo entrambos, aquel era cabeza, y este brazos, repartiendose las facultades:el viejo la prudencia, y el mozo el valor. Y lo que recabava la confiança en los estraños,porque no lo ha de pretender la naturaleza en los proprios?

El amor, ô el rezelo paterno es vu fatal escollo, donde dieron al traste muchos sucesso-

De Lorenzo Gracian. cessores. Sepultaron en Fran cia a Carlos el inepto, aun antes de nacer entre pegajosas delicias, con que siempre fue Rey muerto. La aficion, ò la desconfianaça les ha inventado ya a los Principes Othomanos la dulce carcel de los entretenimietos, de do de nunca mas acertaró a falir. Porque no aspirase temprano al mando Dionisio el Segundo de Sicilia lo criaron como a otros muchos, de suer-

te que despues pi aun tarde

fue-

34 El Politico Fernando, fueron capazes del.

Todas las artes se aprenden, y en todos los mecanicos empleos, aun en los mas faciles ay tiempo de aprendizes. Solo al real siedo el mas acida o se le hurta esta comun providencia. No ay cosa mas discultosa dezia Diocleciano que imperar bien.

Entra algunos a ser Reves sin arte, ni experiencia. Hallose de repente Nino el segundo, el hijo de Semiramis empeñado en el dificultoso

ron a quedarse con solo lo gustoso, y el titulo de Reyes hasta perderso tambien.

C 2 En-

36 El Politico Fernando.

Entregò Fernando la juventud a la milicia, y la sene-Etud a la politica. Atendio en sus primeros años a conquistar, en los postreros a governar.

Piden las edades sus empleos, compete el valor a la mocedad, v la prudencia a la

vejez.

Exercităse las armas en la loçania, y ferviente edad co facilidad, y con felicidad ram bien : dictamen del insigne Marques de Mariñano ponderado

De Lorenzo Gracian. 37 derado en otra ocasion.

Invidiava Trajano a Alexandro el aver començado a reinar moço, no por ambició del mando, sino por emulacion de la suerte. Acabaronseles a muchos con los storidos años los felizes sucessos, y perdio Pompeyo en la vejez quanto adquirio en su ga llarda mocedad.

Requieren las armas yn grano de temeridad, que no se enquaderna con la madurez; lo muy considerado de C 3 la 38 El Politico Fernando, la mayor edad, detiene ol brio, enfrena la oladia, y núca los muy prudentes fueron grandes batalladores.

Depuso presto el arnes el Prudente de los Filipos de España. Pero Alexandro con su temeridad conquistô mas que todos los Reyes juntos con su mucho tiento. El determinado Cesar triunfò con su mucha audacia de la mucha prudencia del Senado.

Ni es la menor de las coveniencias ocupar las armas

De Lorenzo Gracian. 39 la deleznable mocedad, y escaparla sino de los vicios de la negligencia.

Apetece la vejez todo lo contrario, ama la paz, porq el fosiego da leyes, reforma las costumbres, compone la Republica, establece el Ins-

perio.

Començò por Rey de Sicilia, ilustre aguero de su gra cosecha de Coronas. Entrò luego en Castilla, empresa mas ardua, que las de Alcides, aunque entre la Hydra C 4 con 40 El Politico Fernando, con sus siete cabeças. Viose luego el excesso de su capaci dad, la grandeza de su valor, y conociose que avia de ser vn Prodigio politico.

La llave de vn feliz, y acer tado Reynado consiste en el arrancar, y permitaseme dezirlo assi en acertar a encarrilar. Por donde comenzô a correr el caudaloso rio por alli prosigue, que despues es genero de impossible el mudarle la corriente.

Tienen los Reyes grandes

De Lorenzo Gracian. 41 contrarios a los principios de su govierno. Toda prudencia, toda atencion, toda sagacidad aun no es bastante en este discultoso punto. En las entradas de los caminos es el riesgo del errarlos, que acertados vna vez con facilidad se prosiguen.

Comenzô el que oy es
Rey de la granChina có opi
nion, y aun alarde de prendas
superiores a la expectativa
de sus atentos vasallos, pero
lu go lo enviciaró, vnos por
vn

42 El Politico Fernando, vn sin, y otros por otro, y hecharóa perder el mejor Rey que huviera eternizado la fama.

Conciben grandes esperanzas los vatallos del Sol que amanece, y prometense siempre que ha de ser mejor el que comienza, que el que acaba por bueno que aya sido, sue recibido Fernando a desseo de gran Rey, y no solo satisfizo, sino que colmò estas bien sundadas esperanzas previò que los que procuravan

De Lorenzo Gracian. 43
van que sue sue la Rey de Castilla, no lo hazian porque mandasse el, mas cevandoles en
esta su engañada ambicion,
valiose de sus intentos para
rebolver despues cotra ellos,
y vencidos vnos, y otros sue
Rey. Rey.

Éstimó los dictamenes del Rey Don Iuan su padre, prevaleciendo la prudencia especial a la comun inclinacion.

Notable propension es en los Principes seguir todo lo con44 El Politico Fernando, contrario del passado, ô por novedad, ò por emulacion, y reyna esta passion, no solo en los estraños sucessores, sino en los proprios hijos, que pudo la naturaleza vnir las sangres, pero no los juicios, heredasse tal vez el gesto, pero nunca el gusto.

Si esta conatural oposicion se declarara contra los desaciertos suera loable, pero que se atreva a la mayor hazaña; mayor monstrosidad.

Que abomine Vespasiano, y borre

De Lorenzo Gracian. 45 borre las huellas de Vitelio, y los demas monstros sus pre decessores, es restaurar el Im perio, es desagraviar la vir-

Pero que Adriano condene los esclarecidos hechos de Trajano, el mejor Emperador, que adorò Roma, y llegue a tal estremo de disentir, que estreche los terminos del Imperio por estrecharle la fama, derrive la celebrada Puente del Danubio por derrivar su memoria 46 El Politico Fernando, no es emulación fino atrocidad.

Aprovarlo todo suele ser ignorancia, reprobarlo todo malicia; que porque el passado sue guerrero, el sucessor haya de ser necessariamente pacisico, y esto no por conveniencia, sino por nativa oposicion, no es regla de politica.

El mal es que en lo bueno, y en lo heroyco tienen al gunos por imperfeccion la imitacion, mas en el vicio se com-

De Lorenzo Gracian. 47 compité a porfia, vanse encadenando los Principes inglorios, pero los heroscos son raros, v fingulares. A vn deliciolo Tiberio sucede vn detestable Caligula,a este Clau dio incapaz, a Claudio el perverso Neron, de suerte que van en tropa encadenandose los malos,pero avn Auguito, a vn Trajano, a vn Theodosio, luego los pierde de vista, no ay quien profiga en imitarlos.

Sertcô Fernando Monarquia 48 El Politico Fernando, quia Augusto, reciproca felicidad de parte del Principe Casar con Monarquia igual a su capacidad, y valor depar te de la Monarquia alcanzar esposo igual a su grandeza, y poder.

A vna pequeña planta qual quier pequeño vaso le es capo espacioso, vn arbol gigante, vna empinada palma, vn
descollado Cedro, hallase vio
lentado en la vasija estrecha,
no puede espaciarse, no puede campear.

Si

De Lorenzo Gracian. 49
Si vn Carlos Manuel de
Saboya huviera forteado vn
Imperio tan grande como su
generoso espiritu, huviera de
xado atras al mismo Cesar,
violentose a la pequeñez de
vn corto estado, y de vn Sos
que podia ser, se malogrò a
vna pequeña estrella.
Insufrible tormento es de

Insufrible tormento es de vn animo heroyco ver, que no alcanzan las fucrzas de su Reyno a las de su valor, y gran dicha no tener que invidiar la agena Monarquia.

D Co-

50 El Politico Fernando,

Codició tal vez Henrico Quarto de Francia el valor de los Españoles.

Por lo contrario es grande infelicidad de vna Monar quia no tener esposo igual a su calidad, y poder desestimale por incapaz a Vladislao Segundo Polonia, aborrecelo por vicioso a Favila Espana, y a vn Rey desacreditado,ni sus vasallos le acuden, ni los contrarios le temen las grandes, y dificultofas Monarquias piden Principes gran-

De Lorenzo Gracian. 51 grandes en la capacidad, y en el valor, y el de prendas gran des campea mas en la Monar quia grande. Nada le deviò a Celar el valerolo Garlos de Borgoña, y nada deviò a Octaviano el grande Cosme de Florencia, que si fueron mas celebrados aquellos, no fue por ser mayores hombres, lino por ser mayores Principes.

Quando el Monarcano es igual a la Monarquia por de fecto de la edad, aunque fue D 2 fiemfiempre peligrofo, y principio de su ruyna, como en Arcadio, con todo esso llevalo mejor, que se mantiene co la esperança; pero quando por naturaleza Alexo quarto el Griego no lo es, da en desesperacion.

Grande suerte es la reciproca igualdad, y como vn
linaje de casamiento, que depende de lo alto. Y quando
no la huviere, vale mas que
peque por exceder el Rey a
la Monarquia, que no al con
tratio

trario, pero el Principe guar dese entonces de mostrar desestimacion, que a Celar le costò la vida.

Parecieronle a Fernando estrechos sus hereditarios Reinos de Aragó para sus di latados desleos, y assi anhelò siempre a la grandeza, y anchura de Caltilla, y de alli a la Monarquia de toda España, y aun a la vniversal de entrambos Mundos.

Reinò en creciente de Im perio, que ayuda mucho a la D_3 plauplausibilidad de vn Monarca, depende mucho la grandeza, ô la pequeñez de vn Rey del Estado de la Monarquía, que va mucho del reinar en su creciente, al reinaren su menguante.

La juventud lozana, y vigorosa engedra hijos robustos, y essorçados; pero la vejez destituyda de sus antiguas suerças, salta del calor nativo, y cercada de achaques produze hijos debiles, y sacos.

Fuc-

De Lorenzo Gracian.

Fuero comunmente en to das las Monarquias insignes Reyes los primeros, porque todo les ayudava a la virtud, vn valerojo Romulo, vn Numa feliz, vn belicolo Holtilio, vn integerrimo Anco, vn fagaz Prilco, y vn Politico Sergio fueron las primicias de la Monarquia Romana. Durò mas la excelencia en sus Reyes, que en sus Emperadores:porque aquellos erã hijos de lu gallarda juventud, estos de su cansada ve-D 4 icz,

56 El Politico Fernando, jez, aquellos vencian, estos triunfavan.

Florecen en los principios el cuydado, y el valor, entra despues la consiança, siguela la flojedad, y rematan con to do las delicias.

Ivan sucediendo los esclarecidos Reyes Francos en su florida Monarquia, con empeños de toda virtud despues del Inclyto Clodoveo. La fama fresca de Childeberto solicitava a los Clotarios, y la destos a Dagoberto, mas po-

De Lorenzo Gracian. 57 co a poco fue descaeciendo el valor, hasta amenazar ruina en el delicioso Childerico. Destas cenicas muertas renaciò en Carlos Martel. Bolviò en si el valor Galico en Pipino, y llegò a su mayor pujanza en Carlo Magno:pero,ô instabilidad de las colas humanas viole legunda vez a pique en Carlos llamado el Simple, y mas en Carlos el Inepto. Aqui se declarô la especial divina providencia, por esteChristianissimoReyno

58 El Politico Fernando. no pues proveyô de Hugon Capeta, que restaurò para muchos figlos la Monarquia continuandose su felicidad en tatos famolos Reves, vnos Santos, otros valerosos, y otros sabios. Emulo de tantas glorias; Luys Decimotercio restaurador invicto de las Ga Jias ha desterrado de toda la Francia la Heregia, y se con fia, que ha de auyentar de to do el mundo la infidelidad, que quien comenzò persiguiedo los Hereges deve aca bar De LorenZo Gracian. 59 bar contrastando los Mahometanos.

Dura por algun tiempo aquel primer calor nativo con que se formô el politico cuerpo de vn Imperio;per manece aquella substancia ra dical del poder de la pruden cia, y del valor, quien pudo detener el impetu con que arrancò la felicidad Othoma na, creciendo siempre desde Othoman su primer Principe hasta el afortunado Soliman. Descaeciò ya en el Segungundo Selim contrastada de vn Pontifice Santo, resistida de vn Monarca Catholico. Greciò con las discordias de los Principes Christianos, y con las milmas se conserva, pudo vna breve Santa Liga enfrenarla vitoriosa, quanto mas acabarla descaecida.

Es la providencia suma autora de los Imperios, que no la ciega vulgar fortuna, ella los forma, y los deshaze, los levanta y los humilla por sus secretos, y altissimos sines los

De Lerenzo Gracian.

los fieles para centro de su gloria, los infieles para emulacion de aquellos, y castigo. resplandeciendo siempre en vnos, y otros la armonia prodigiola de su saber, y poder.

Fue siempre gran ventaja suceder a la Corona fragante como Xerxes a la Cydaris, y empuñar el cetro floreciente, como Dagoberto el de los Lilios.

Suma infelicidad de un Principe llegar a la Monar. quia ya postrada, caydo el valor,

El Politico Fernando. lor, valida la ociosidad, desterrada la virtud; entronizado el vicio, las fuerzas apuradas, la reputacion falida, la dicha alterada, todo envejecido, y como cala vieja, amenazando por instantes la total ruyna, sino es que la ocasion este aguardando el caudal de vn Vespasiano, de vn Claudio Segundo, que la restauren, el valor de vn Pipino, y de vn Hugon Capeta, que la renueven, que las ocasiones que a los grandes hom bres

De Lorenzo Gracian. bres los encumbran,a los ena nos son tropiezos que los des peñan. Lo ordinario es adole cer el Principe de los mismos achaques de la Monarquia, que antes se le pegara el letargo al sano, que la salud al enfermo. En este misero estado estava España, quando entrò a reynar en ella el desdichado Rodrigo, Principe demas que medianas prendas, mas entrò en el Reino como en vn golfo de vicios, y delicias, acabado ya el antigo valor

64 El Politico Fernando, valor Godo de sus Alaricos, Ataulfos, Sisebutos, Recaredos, Sisenandos, Suintilas, y Bambas. Todo estava arruina do hasta las materiales desen sas, minadas las costumbres por la torpeza, y desidia de Vitisa.

Es grande la fuerza del deleyte, grande la violencia del vicio, y aunque vn Principe, vn Magno el Segundo de Suecia sea de generoso natural, vn Neron de heroyca educacion les contrastan las.

De Lorenzo Gracian. 65 las delicias, y poco a poco vienen a enviciarlos, y a perderlos.

Solo en Aragon faltò esta dependencia del estado de la Monarquia, porque fueron extravagantes sus Reyes, todos a vna mano esclareci. dos desde Ramiro el primero, y aun desde Garcia Xi. menez hasta el Catolico Fernando, ninguno fue incapaz, ni delicioso, y al contrario de otras Monarquias, el vltimo fue el mejor, creciò la vir-E

66 El Politico Fernando, tud con impulso natural en sus Reyes, que es mayor en el fin que en el principio.

Depende tambien, y mucho el salir vn Principe perfecto de la nacion entre quié mora. Naciones ay que hechan a perder sus Reyes, y olras que los ganan, los deliciosos Assirios pegauanles con facilidad a sus Reyes sus afeminadas inclinaciones, si merecen llamarle assi ocho Monstros predecessores de Sardanapalo. Pero los Lace-

De Lorenzo Gracian. 67

demonios templados, y prudentes con el trato, y con el exemplo inclinavan fus heroycos Reyes a todo genero de virtud. Los Persas dados a toda manera de vicio, y gastos excessivos en el comer, y en el vestir, enviciavan sus Reyes de suerte, q no les bastava toda el Asia para su inutil, y vana funtuolidad. Al con trario los Macedones parcos, y ajustados sacava Principes tales que lo que les faltava de faulto, y oftentacion

68 El Politico Fernando, les sobreva de grandeza de animo.

Esta es la causa de auer avido en vuas naciones Reyes tan singulares, y en otras tan comunes. Gada vuo de los Ricos Hombres de Aragon era espejo de su Rey, era vua yo exemplar de su Principe. Nacional sin propria para osicina de heroycos Reyes.

Tuvo Fernando grandes virtudes de hombre, y en sumo las de Rey. AmontonaTuvieron algunos grandes virtudes de hombres, y grandes vicios de Reyes.Religiosissimo fue Graciano, pero mas para vna celda que para la silla Imperial. El Aragones Ramiro, y el Portugues Henrico eran mas para el coro, que para el trono.

Al contrario otros tuvic-E 3 ron 70 El Politico Fernando, rógrandes virtudes del Rey, y grandes vicios del hombre en Alexandro, y Cesar, compitieron a estremos. El batallador Don Iayme tuvo algu nos descuydos de hombre, y heroycos desvelos de Rey, de diez años empuño el cetro con valor de treynta, con ma durez de ciento.

Las prendas reales son fublimes, y de orden superior llenaron grandes vacios de otras en el Rey Don Dionis de Portugal. Sera siempre celebraDe Lorenzo Gracian. 71 lebrado Henrico Quarto de Francia, porque fue infigne en la parte de Rey.

Las virtudes del oficio tenia el magnanimo de los Alfonsos por las primeras en la solicitud, assi como en el apre cio. Que importa que sea el otro Alfonso gran Matematico, si aun no es mediano Po litico: presumiò corregir la fabrica del vniverso, el que estuvo a pique de perder su Reyno.

Los Elementos aunque tie E4 nen

71 El Politico Fernando, nen las demas calidades en vna mediania, pero las proprias en lumo, y aunque sea positivo en todo lo demas, el Godo Bamba se disimula. porque es Rey superlativo. Con solo esto desminiteron mucha barbaridad los Othomanos, hablo de los primeros menos, y mas que hombres por lo inculto, y por lo valerofo.

Limitada perfeccion, qualquiera destas que vn Principe cabal, vn Oton Emperador De Loren Zo Gracian. 73 dor, vn Clodoveo Frances, vn Fernando Tercero de Ca stilla, de entrambas se compo nen; y no sin providencia, ni sin exemplo la sabia naturaleza, depositô todas las facultades de la vida en la cabeza.

No excluyan las prendas de Rey en el grande Emperador Rodolfo el primero a las del hombre, antes se savo recian. Evidente sundamento porque entre solos los Principes Christianos a avido algunos persectissimos, y queden 74 El Politico Fernando den condenados los dos impios politicos por ciegos a mudos.

El mejor de los Gentiles fue Trajano, tan insigne que parece lo invidiaron los Catholicos al gentilissimo, y mu chos Padres de la Iglesia, sino con la realidad, lo redimieron de la vltima infelicidad con el afecto. Pero que tiene que ver con el Catnolico Theodosio. Igualole este en lo excelente de las virtudes, y excediole en la pluralidad.

De Lorenzo Gracian. 75 lidad. Solicitava Trajano las honras, y Theodosio los meritos: aquel los triunfos, este las vitorias: ganole en la templanza del animo, y del cuerpo; hijo alsin de aquel gran Arçobispo de Milan, acostum brado a engendrar para la Iglesia hijos gigantes en el vno, y en el otro estado.

Fueron consumados Henrico entre Emperadores, y Luys entre Reyes, en desempeño de que no se embaraza lo Santo con lo Real.

Opue.

76 El Pelitico Fernando,

Opuesta infelicidad, ni tener prendas de la persona, ni realces del empleo. Fueron Principes muchos para folo acrecentar el numero. Vno de ellos fue Claudio de quié dixo Seneca, que nadie lupo que avia dexado de ser, porque nadie supo que avia començado a ser. Viviendo Car los el Simple, o incapaz en Francia passava ya placa de muerto. Y pudiendo Amurates, y Mahometo entrambos terceros ser facilmente hijos del

De Lorenzo Gracian. 77 del algo, y aun del mucho fixaron su felicidad en la nada.

Pero aun es este tolerable extremo; mayores monfirosidades av, llenar vn Principe el vacio de las virtudes de abominables vicios, es rema. tar con todo. Execrable portento fue Neron amfibio entre hombre, y entre fiera; los leis primeros años compicio con el mejor Principe, y los seis vliimos con el peor. Previno el Cielo vn Oraculo de pru78 El Politico Fernando, prudencia para maestro de vn monstro de maldad; mas poco aprovechô la enseñança donde repugnò la naturaleza. Y qual huviera sido a no aver tenido vn Seneca por Chiron.

Sacole de la infamia Eliogabalo aquel, que aun de bru to degenerò, y de quien la misma memoria se asrenta. Tuvieron entrambos abomi nables vicios de hombres, y de Reyes, pecaron a entrambas manos.

Son

De Lorenzo Gracian. 79 Son eternos los yerros de los Principes, nacen comunmente en lo mas eculto de sus Palacios, y luego buelan a las plaças. Erraron en vn instante para siempre, y la mo mentanea inadvertécia suya, queda condenada a la perere noticia de tedos los venideros.

Poco es menester, que falte para ser vn ente impersecto, y todo es menester que sobre para ser persecto, y mas quando entre los ordenes de las So El Politico Fernando, las cosas es de mas noble Cathegoria como lo es vn Rev.

Las virtudes, ò los vicios del oficio fon muy visibles, y por esso mas notables. Llamanse los yerros por antono massa Cargos; porque los de la obligacion son los que me nos se disimulan.

Exageraron en Fernando algunos ligeros achaques, los estrangeros como interefados, y como si en el fueran culpables, porque prevaleció los

De Lorenzo Gracian. 81 los que en sus Principes esculables, porque le cedieron. Si faltò no fue por faltar, sino por contemporizar efectos de la ocasion, no del vicio, llevavalos el tiempo. Arguye contradicion, que los estrangeros le atribuyan todo lo malo, y los Españoles le nieguen todo lo bueno, aquelos le acumulan las culpas, estos le vsurpan los aciercos.

Notaronle tabien los proprios algunas faltas, que no demassas. Lo cierto es, que

82 Fl Politico Fernando. lo que en el vn Reino pare. cia extremo en el otro, va medio muy ajustado. Templò con su moderació la prodigalidad de dos Reves sus predecessores, y si fue templado para con los otros, mu cho mas para configo, sera fié pre plausible su manga de ter ciopelo, y el jubon de raso de su Catholica Reyna. No quiso retratarse en las merce des, como el Rey Don Dionis de Portugal, ni que se las retratassen sus sucessores, como

De Lorenzo Gracian. 83 mo a Iuan Emperador, y a otros.

Fue vniversal en talentos, y singular en el de governar. Gran Caudillo, gran Consejero de si mismo, gran luez, gran Economo, hasta gran Prelado, pero Maximo Rey.

No tiene algunos por gra Principe, sino al que sue gra Caudillo, gran batallador, estrechando el empleo vniversal de vn Monarca al especial de vn Capitan, cossundiendo el del superior con el de vn F 2 infe 84 El Politico Fernando, inferior. La eminencia Real no està en el pelear, sino en el governar. Gran préda del gran Filipo Quarto, que aun que vniversal en eminencias, de juizto maximo, de ingenio relevante, de valor heroy co, se a estremado en el govierno, violentadose, y como hurtandose a la natural belicola inclinacion. Iuzgando esta por el apice de las reales prendas, y blason proprio de vn perfecto Rey.

Excelente Capitan fue Au

De Lorenzo Gracian, 85 reliano, pero no excelente Emperador. Insigne batallador fue Carlos el de Borgoña,pero no fue inligne Gover nador. Conociolo en si mismo el Tirano Saturnino al ponerle la violenta corona. Oy dixo Comilitones, aueis perdido vn buen Capitan, y aueishecho vn mal Principe, que no qualquiera es apro pa ra todo. Heroyca prenda es el militar valor en vn Rey, alzase con la plausibilidad. Configuieron la inmortal re-F 3

26 Fl Politico Fernando. tacion el Christiano Don Jay me, y el Turco Maometo por lo guerrero, y afortunado, pero bien examinado al politico rigor, el oficio de vn Rey, no es ser Capitan, que a mucho mas se estiende. Es vniversal la obligacion, abarca muchas eminencias. De vn consumado Rey, de vn Principe perfecto, de vn Trajano, de vn Carlo Magno, de vn Don Fernando el Catholico, se pudieran hazer cien hombres famosos, si se huvicran

De Lorenzo Gracian. 87 ran de repartir sus atributos. si se huvieran de dividir sus prendas.

Todos los empleos que tenia repartidos la gran republica Romana en tantos se-

blica Romana en tantos selectos Varones, Consules, Di ctadores, Tribunos, Censores, y Presectos, se vinieron a vnir en solo vn Cesar, que todo lo ha de ser vn Principe, por obligacion, y con eminencia.

Nunca se ha de entregar todo a vn solo empleo, que F4 88 El Politico Fernando, feria hurtarsea los demas, y de tal sucrte se dexava llevar de la belicosidad el gra Luys de Francia, que no perdia de vista la justicia, la religion, el govierno, la economia, y las demas obligaciones rea les.

Guerreando en vna Provincia Carlo Magno, atendia a la paz, al augmento, y a la felicidad de las demas. Peleando en la Germania instituya la celebre Vniversidad de Paris, y el gran ParlamenDe Lorenzo Gracian. 89 lamento de Francia.

Fueron muchos guerreros de corazon, pero destruye
ron mas sus Reynos, que los
contrarios, hizieronse primero la guerra a si mesmos, empobreciendo sus estados de
oro, y gete, que es la mayor,
y principal riqueza.

En esto fue sagacissimo Fernando, pues llenò a España de triunsos, y de riquezas. Peleando en vn Reyno, triunsava en los demas, enriqueciò a España Temporal,

y E[-

90 El Politico Fernando, piritualmente. Adelantô la milicia, y la justicia, aquella con Exercitos, esta con Tribunales.

Governò siempre a la ocasion el aforismo maximo de
su politica. Corresponder el
genio del Principe al estado
de la Monarquia es suerte
violentarse, o templarse con
el, prudencia; tiene lo prime
ro la ventaja de conatural, y
con la facilidad assegura la
duracion; merece lo segundo
la gloria de la industria.

Pc-

Pero el ajustar el Principe su inclinacion a la disposicion de la Monarquia, es precisso, ò por naturaleza, ò por arte.

En vn tiempo se dessea vn Principe guerrero, y en otro vn pacifico, la infelicidad està en trocarse las vezes, en encontrarse las contingencias.

Cupole a Francia vn sosegado Quilderico, quando se deseò vn Marte por Rey, y al contrario vn belicoso Francisco 92 El Politico Fernando, cisco quando su Reyno, y to da la Christiandad florecie-ran con su quietud.

Huvieran sido muchos Reyes hijos de la fama a averlo sido de la sazon, que da el punto a las acciones, y mas a las Reales.

Vino a la Monarquia a co fa hecha el Portugues Sebaftian, no hallô ya empleo conatural su generoso espiritu, buscolo violento, que a venir algunos siglos antes el fuera otro Cesar, y Lisboa De Lorenzo Gracian. 93 otra Roma, ò Principe dig-

no de mejor tiempo.

Este es el fundamento de la grandeza a que llegò la Monaiquia Otomana, que en su pujante creciente sorteò Principes ajustados al estado, nacidos a la ocasion co emulacion, y valor continuado. A vn conquistador Mahometo sucedio vn Bajace. to afortunado, a este el valerofo Selim,y a Selim vn aftu to Soliman, sin dar lugar entre tanta variacion de ceotros, 94 El Politico Fernando, tros, ni a mudarse la fortuna declarada en su favor, ni ha entibiarse el valor militar acreditado.

Que quando las armas van con calor, la reputacion de aplauso, la brabeza militar en su servor, la fortuna favorable, suceder vn Principe re misso, ò incapaz, es resfriarlo todo.

Sacudieron co tanta presteza los Aragoneses el vergonçoso jugo Africano por el continuado valor de sus sa moDe Lorenzo Gracian. 95 mosos Reyes, y pudieron ir a ayudar a sus vezinos, y aun a acabar de echar de toda España la Morisma. Ivanse heredando estos Principes, no tanto en los estados, que eran estrechos, quanto en el valor, y la capacidad, que era para un mundo entero.

Muere el Rey Don Sancho la muerte de los Heroes, en el mas apretado tran ce, teniendo por vna parte cercada vna incontrastable Ciudad, llave de sus Reynos, puer96 El Politico Fernando, puerta de sus christianas con quistas, y aguardando por otra en su socorro vn exercito de Reyes. Mas sucedele el Invicto Don Pedro su hijo Principe de ocasion, que no solo suplio, sino que mejorò la perdida de su Padre. Empuño la espada en vez de Cetro, sedienta de sangre infiel, y vengò bien el faral dardo paterno, pues por vn Rey muerto segò tantas co ronadas cabeças, que solas las advenedizas, y auxiliares fue ron quatro.

Tienen los Imperios sus crecientes, y sus llenos, crecen con el valor en sumo, conservanse con vna mediania la que basta para no declinar, aunque mas Monarquias perecieron por falta de valor que por excesso.

Reynosay, Provincias ay que piden en propriedad Principes guerreros, como la belicosa Francia, otros al contrario pacificos, como In glaterra, aunque por accidentes pueden variarse las

98 El Politico Fernando conveniencias.

Necessitan vnos de que el Principe se decante a la justicia, y otros que a la clemencia, y en la misma republica tras vo extremo fue bien recibido el otro. Tras vo Don Iuan el Segundo, y vn Don Henrique Prodigos en Castilla, sucediò oportuno vn guardador Fernando, redimiendo dos vezes la corona, primero de sus proprios vasallos, y despues de los enemigos. Hizo celebre en Portugal

De Lorenzo Gracian. 99 tugal la benignidad al Rey Don Manuel despues de los rigores de su predecessor. Don luanque con esta alter nació, y variedad de influxos se conseruan mejor los Imperios.

Quando los Principes emu los, ô vezinos son Marciales, y guerreros vn Rey cebado en los entretenimientos, y de licias de la paz, es fatal, es peligroso, y aun desestimado. Su floxedad acrecienta el or gullo en los contrarios, y la deses presentados de la presentación en sus vasallos, grave infelicidad quando el ageno Rey es codiciado.

Sino es que la politica, la sagacidad, y el saber suplan la falta de la persona militar. Desta suerte compitiò el politico Luys de Francia con el guerrero, y bravo Carlos de Borgoña, donde se viò quanto mas vale la maña, que la fuerza.

Concurriô Fernando con Principes de su genio sagaces, atentos, y politicos. Son Eras

De Lorenzo Gracian. 101 Eras de Reyes, acontece en vn tiempo ser todos Marciales, y guerreros, compitiendo se el valor, emulandose la fama. Coincidieron desta suerte, en vn tiempo el invicto Carlos Quinto en España, el belicoso Francisco en Francia, y el bravo Soliman en Turquia. Todos tres grandes Caudillos. Huvierase apo derado cada vno dellos del mundo todo, a no aver tenido tales Antagonistas, quebrantaronse reciprocamente G_3

102 El Politico Fernando, el poder, y enfrenaronse el es fuerzo.

Otras vezes todos son juflos, Pios, Religiosos, v hijos del excelso. Vn Henrico Em perador en Alemania, Rober to en Francia, Canuto en Inglaterra, y Boleslao en Polonia.

Otras deliciosos, y por el consiguiente remissos, yn Quilderico en Francia, yn Rodrigo en España, y yn Philipico en el mombre, y en los hechos en el Imperio, des pier-

De Lorenzo Gracian. 103 piertanse vnos a otros los Reyes, y adormecense tambien, y como los coronados pajaros domesticos se provo can al canto, ò al silencio. Ha sta en la crueldad se compitieron, assi como en el nombre se equivocaron los tres Pedros en España.

Contemporizô Fernando con la politica de vn Luys Vndecimo, con la prudencia de vn primer Maximiliano, con la lagacidad de vn Alexandro Sexto, con la astucia

G4 de

de vn Ludovico Moro, dioles por su comer a cada vno, y atzose al cabo con la ganancia.

Fue Era de Politicos, y Fer nando el Catedratico de Pri ma. Digo politico, prudente, no politico astuto, que es grande la diferencia.

Vulgar agravio es de la politica el confundirla con la astucia, no tiené algunos por sabio, sino al engañoso, y por mas sabio al que mas bien su po singir, dismular, engañar,

De Lorenzo Gracian. 105 no advirtiendo que el castigo de los tales, sue siempre perecer en el engaño.

Dos Idolos, dos Oracualos de la politica veneran los Estadistas a Tiberio, y a Luys encarecen su disimulacion, exageran su artificio, mas yo atribuyo esta reputacion de politicos, mas al comento de sus dos escritores, que sueron Tacito, y Comines, que al acierto de sus hechos.

Siempre tuve por inutil, y

aun infeliz toda su maquina politica, pues los traxo a entrambos a terminos de perder sus dos coronas, a Tiberio por desprecio, a Luys por aborrecimiento. Lo que no pudieron por reputacion de prendas, pretendieron conseguir por la asectacion, y lo que devieran por el amor de

el horror de sus crueldades. Llego Tiberio al extremo de la desesperacion, dexaronle todos con el asecto, y el

sus virtudes, intentaron por

De Lorenzo Gracian. 107 milmo se condenò al dessierro de vna Isla. Muriò en vida se muerte intolerable, ventaja sue en Caligula, y
Neron quedar muertos para
no sentir los postumos agravios, pero Tiberio quedò
muerto para la autoridad, y
sensible para el desprecio.

No es saber aquel de quien degeneran los efectos. Son las obras prueva Real del buen discurso. Politica ; inutil la que se resolviò toda en fantasticas sutilezas, y comun

men-

mente quantos afectaron artificio, fueron Reyes de mucha quimera, y de ningun provecho.

Quanto mejor politico fue Luys Nono, que el Vndecimo Franceses entrambos, sin tanta Metassisca, pi maquina, sacò el sancto Rey la conatural guerra de Francia, y hechola sobre los enemigos del Señor con gran gloria del christianissimo renombre, sacola el, y bolvieron la sus sucessores sin aver buelto a salir

De Lorenzo Gracian. 109 lir jamas, ya de los proprios, ya de los christianos con sines, con tan poco fruto como felicidad, que a averla profeguido estuviera ya olvidado en todaEuropa, en Africa, y en Afia el nombre de Mahoma, ò punto digno de observarse, y de lamentarse tambien, que estè oy ardiendose en guerras el christianissimo, y descansando todo el Paganismo, bañada en sangre la Christiandad, y en rolas la infidelidad.

La

110 El Politico Fernando,

La verdadera, y magistral politica fue la de Fernando, legura, y firme, que no se resolvia en fantasticas quimeras, vtil pues le rindiò Reyno por año. Honesta pues le mereciò el blason de Catholico. Conquistò Reynos para Dios, Coronas para tronos de su Cruz, Provincias para campos de la Fè, y alfin el sue el que supo juntar la tierra con el Gielo.

Fue Rey de prendas, y de ocasiones, cortadas estas a la me-

De Lorenzo Gracian. 111medida de aquellas. Tuvieron algunos Principes excelentes prendas, pero faltaronles las ocasiones de emplearlas. Al contrario otros tuvieron las ocasiones, y faltaronles los talentos, que no se qual codene por mayor in felicidad. No las afectô Fernando, ni las violentò, su dicha le convidava con ellas. Andan algunos a caça de oca siones sacando de sus quicios el vniverso; y alcabo los oprime su violencia.

Su

312 El Politico Fernando

Su mayor prenda, y el Sol de las demas fue vna prodigiosa capacidad, fundamento seguro de vna real grandeza.

Sera feliz el mundo (dixo Platon, y apreciò Valerio) quando comenzaren a reynar los sabios, ò comenzaren a ser sabios los Reyes. El Primario Real constitutivo es vna gran capacidad, y Rey de mucha capacidad, Rey de mucha capacidad. Llamose la cabeza assi, no de la material cavidad sino del comprehender.

De Lorenzo Gracian. 113 der. Eslo el Principe del Rey no, luego su mayor atributo a de ser el abarcar, el entender.

La capacidad constituye personas, la incapacidad mon stros, aquella vn Cesar que sunda la Monarquia, esta vn Galieno que la pierde, aquella alienta vn Ciro a las gloriosas satigas, esta vn Dario al ocio, y al descanso, y assi de la vna brotan prendas en Pelayo, de la otra siniestros en Rodrigo, de la vna hazañas H

114 El Politico Fernando, en Romulò, de la otra abominaciones en Tarquino.

Todos los grandes Reyes eternizados en los archivos de la fama, en los inmortales Catalogos del aplauso fueron de gran caudal, que sin este no puede aver grandeza.

Nace no se adquiere el dado optimo, el don persecto, que desciende del padre de las ilustraciones. Bien que crece con la industria, y se persiciona con la experiencia.

De Lorenzo Gracian. 115

Es la capacidad el fundamento de la politica aquella gran arte de ser Rey, que no haze assento sino en los gran des juyzios, en vn Luys Vndecimo de Francia, en vn Mathias Conino de Vngria, en vn Maximiliano Emperador, en vn Estevan Bator de Polonia, y en vn Fernando de España.

Es la capacidad seno de la prudencia, sin la qual, ni el empleo, ni el exercicio, ni los años sacan jamas maes-

H2 tros.

116 El Politico Fernando. tros. Con ella los mancebos fon ancianos, y sin ella los ancianos son mancebos. Mereciole a Oton Tercero el superlativo de los renobres, digo el ser llamado milagro del mundo, porque de onze años fue elegido Emperador, y desempeño bien los su fragios, suplian las canas los aciertos, y admiraron todos vn siglo de madurez en dos Justros de su edad.

Pero donde se extremò el de vna gran capacidad sue en De Lorenzo Gracian. 117 en Semiramis la que fundò a Babilonia, la que mandò el Asia, quarenta años imperò en sè de que era varon. Empeñose en ser hombre, y depuso con los arreos mugeriles los achaques, pero nunca bastara el traje a dissimular el sexo sino lo desmintiera el caudal.

Es la Capacidad la otra columna, que ladeada del valor asseguran entrambas la reputacion, y en competencia ganò siempre la primera. Por H 3 ella ella fue llamado sabio Carlos Quinto el Frances, no por estudios, ni ciécias, sino porque supo reynar, que es el verdadero saber en los Reyes, sin vestirse el arnes recuperô toda la Fracia, ya casi toda agena, y sin desamparar el trono Real, rechaço a su Britania los Ingleses.

Mas para esto es menester un caudal summo, la inteligencia de un Iustiniano, la politica de un Luys, la pru dencia de un Filipo Segundo De Lorenzo Gracian. 119 do. Que querer Galieno no igualandoles en el faber excederles en la immobilidad, es querer guardar el Palacio mas no el Imperio.

Del saber, y del valor se adequa vn Principe persecto vn Moysen para ser legislador, y candillo de la Republica de Dios. Vn David valiente para zelar, sabio para celebrar la honra del altissimo. Vn Cesar haziendo blason de la pluma, y de la espada. Vn Lacedemonio Agesa H 4

120 El Politico Fernando. lao, cuyas sentencias merecieron ser las primeras, en el libro de los discretos, y sus hechos en el de los valerofos. Vn Constantino Magno ya autorizando los Concilios, y ya acaudillando los exercitos. Vn Iustiniano dando armas, y leyes al Imperio. Vn Mahometo Segundo leyendo, y conquistando. Vn Alfonso el Magnanimo, ò en la Academia, ò en la campaña. Vn Ismael Sofi, cuyo renombre de Sabio fue timbre de De Lorenzo Gracian. 121 de su victoriosa espada. Vn Francisco Primero de Francia rodeado de sabios, y caudillos. Vn Filipo Segundo de España, que començo valien te, y acabo prudente.

Consiste esta nunca asaz encarecida prenda en dos sacultades eminentes. Prompti tud en la inteligencia, y madurez en el juyzio, precede la comprehension a la resolu cion, y la inteligencia aurora es de la prudencia.

Vn Principe comprehen-

El Politico Fernando. sivo, vn Casimiro el Grande de Polonia, digo está en todos los puntos en vno, haziase Señor de todo por la noticia para serlo por la potencia. Matriculò primero Augusto todo su Imperio en la cabeça, y despues lo tuvo en el puño. Abria, y cerrava a fu arbitrio las puertas de Iano, q era lo mesmo q tener en su mano las llaves del yniverso, Señor de la guerra, y de la paz. Estava en todas partes el Africano Iacob Almançor por

De Lorenzo Gracian. 123 por autoridad, y reputacion, porque estavan todas en el por cognicion.

Vn Principe prudente cuyo gran juizio es el contra ste de todo gran caudal. Pesava los talentos Theodosio, midia los fondos Antonino, apreciava las eminencias el Godo Sisebuto, examinava los meritos Alfonso, levantava ministros Iustiniano, no a caso sino por eleccion. Capitanes que merecian ser Em peradores, y el mucho mas. ReRepartia los cargos Antonino Emperador, distribuia los empleos, no por facilidad de su animo sino por el examen de su riguroso juyzio.

Vn Principe sagaz Argos real que todo lo previene. Emulo de sano, que mira a dos hazes, de fondo inapeable, con mas ensenadas que vn Occeano. Los proprios le rezelan, los estraños le temen, y todos le atienden, por que a rodos entiende.

Vn Principe penetrante del-

De Lorenzo Gracian. 125 descubre mas tierra en vna ojeada, que otros con eterno desvelo, al que mucho alcanza nada se le pasa, y al que todo lo penetra, nada se le esconde. Tenia Henrico Quar to de Francia intelligencia transcendente, que hasta las intenciones preocupava, Zao ri de la mayor profundidad haziendo anotomia de los es piritus, de los naturales, de las inclinaciones.

Vn Principe vivo que todo lo ve, todo lo oye, todo lo

lo huele, todo lo toca, no enfermavan los oydos de Vespasiano, del comun real acha que, adulterios de la verdad, siniestros de la informacion, trayciones de la lisonja.

Vn Principe atento, que ni duerme, ni dexa dormir a los que le ayudan a ser Rey, a las potestades inferiores, Leon si vela, Leon si duerme, siempre abiertos los ojos, ò con la realidad, ò con la eabrada apariencia. O atenció la del prudente Filipo de las Es-

De Lorenzo Gracian. 127 Españas, y conparacion suya muy repetida, y mejor platicada la del Telar con el trono donde assiste vn Principe siempre atento al hilo, que se rompe.

Vn Principe sensible que le piquen, que le lastimen las perdidas en lo vivo del coracon. Hizieron algunos paradoxa razon de estado de la indolencia, y magnanimidad de la insensibilidad. Sensibles formò la naturaleza provida sus vivientes medio vnico de

128 El Politico Fernando, fu conservacion, y sensibles quiere sus Reyes la politica.

Quien no abominara la estupidez de Galieno, atropellavanse unas a otras las malas nuevas de las provincias rebeladas, de los reynos perdidos, que passaron de veinte, y el muy sosegado respondia. He que bien passaremos sin las legubres de Egipto, que nos importan aora los cañamos de Francia? O torpe insensibilidad ! Que cuyde vn Principe de que los

De Lorenzo Gracian. 129 higos esten verdes todo el año, y no cuyde de que florezca el Imperio ? Que bufque invenciones para que las vbas duren dos, y tres años, y sufra q se le pierda la Monarquia? Y no faltava perniciosissimos lisongeros, que canonizavan esta barbaridad por magnanimidad, y esta estupidez por constancia; y lle ga a tanto a vezes su atrevimiento, que quieren vender por gran sutileza de politica lo que es una aborrecible ncnegligencia. No ay Principe que mientras vive no sea entre sus lisonjeros Heroe, entre los demas tolerado, pero despues entra haciendo justi cia la enterissima verdad.

Magnanimo fue Augusto, cuyo nombre es timbre de su corazon, con rodo esso sin tiò tanto el deguello de las Romanas legiones en Germania, que heria el suelo con los pies, y las paredes con la cabeza, y llegò a dar vozes, repitiendo. Que hiziste de mis

De Lorenzo Gracian. 131 mis legiones Quintilio Varo? buelveme mis soldados valerosos, que cuenta has dado de tanto, v tan esforzado Capitan?no se le viò reir en meles, ni comer en dias. Esta si, que es verdadera politica, y no contraria a la Magestad. Nunca penío Rodrigo que cstava tan adelante su perdicion, ni Roboan mirò tan de cerca su ruyna. No pensandolo perdiô Den luan de La brit su corona, y Astiages su diadema.

L₂ Efte

132 El Politico Fernando,

Este Principe comprehensivo, prudente, sagaz, penetrante, vivo, atento, sensible, y en una palabra sabio, fue el Catholico Fernando, el Rey de mayor capacidad, que ha avido, calificada con los hechos, exercitada en tantas ocasiones sue vtil su laber, y aunque le sobrò valor jugò de maña. No fue afortunado Fernando, fino prudete, que la prudencia es madre de la buena dicha. Comuninete es feliz aisi como la imprudencia De Lorenzo Gracian. 133 cia es desgraciada, todos los mas prudentes Principes sue ron muy afortunados.

Mas que aprovecha el gracaudal en vn Don Iuan el Se gundo de Castilla, sino av aplicacion, que el incapaz Quilderico remita con el trabajo el empleo, agradezcasele por que eligió con mejoria. Pero que el Persiano Thamas sepultase vn aventajado talento en el ocio, y en el vicio, digno sue de execracion.

Mas alcanza en todas las I 3 Artes

134 El Politico Fernando, Artes vna mediana abilidad con aplicacion que no vn ra ro talento sin ella. La consian za es madre del descuydo, y este es plaga de los grandes oficiales. El morir de vn Rey quilo Vespaliano que fuelle en pie, y despachando, quanto mas el vivir. Excede la remission a todos los vicios en vn Principe, assi de la vanda irascible como de la concupiscible. Fueron muchos gran des Reyes, no tanto por sus grandes prendas quanto por

De Lorenzo Gracian. 135 su loable continua asistencia.

No perdona al despacho en sus mayores recreaciones el gran Mogor del Assia, penetrando el teatro de las sieras con la audiencia de sus vasallos. Permite la vista al entrenimiento, y reserva el oydo a la informacion.

Malo es querer Amulio, y Dioniosio ser Reyes, no siendolo: y peor siendolo Vladislao de Polonia, y Odoardo de Inglaterra, no quererlo IA ser. 136 El Politico Fernando, fer. Aquello se llama tirania: esto no tiene nombre.

Compitieron en Fernando el caudal, y la aplicación, para componer vn Rey perfecto, vn Monarca maximo: quaren ta años Reynò, sin desperdiciar vno tan solo: y obrò mas que quarenta Reyes juntos.

Arbol coronado es vn Cetro, que dà por frutos hazañas. Pidea sus platas la sabia
naturaleza, vn fruto en cada
vn ano, que mucho lo preten
da la sama en sus Heroes.

Ocio-

De Lorenzo Gracian, 137 Ociosamente ocupa el campo la esteril lozana higue ra, y el trono Real, vn Principe inutil. No sirve sino de estorbo a otro que coronara

el Reyno con las fecundas ramas de sus brazos.

Colgava Alcides en los vmbrales de la fama vn nucvo trofeo en cada vn año, ya el Leon, y ya la Hydra, mentido Heroe en quien idearon los antigos, vn Principe verdadero obligado siempre a nucvos gloriosos empeños.

EI

138 El Politico Fernando.

El verdadero Hercules fue el Catholico Fernando, con mas hazañas que dias, ga nava a Reyno por año, y adquiriò por herencia el de Ara gon, por dote el de Castilla, por valor el de Granada, por felicidad la India, por industria a Napoles, por Religió a Navarra, y por su grande capacidad todos.

Son varias las empresas de vn Rey, y todas ellas heroycas. Hanse de abrazar como hacia el primer Esteban de

Vn-

De Lorenzo Gracian. 139 Vogria, no por eleccion, fino por ocasion. No las que le proporta el gusto a Alexandro el Magno, sino las que pedia la necessidad al valeroso Alexandro Severo.

Asi, que no todas las reduzian Gostavo primero de Suecia, y Alfonso el Magnanimo de Napoles, al valor q ay otras muchas, y a vezes de mas reputacion que las militares. Mas gloria mereciò lustiniano por las leyes, q Aureliano por las armas. Mas cele bre

140 El Politico Fernando, bre hizo a Fernando el auer fundado el Integerrimo, el zelador, el Sacro Tribunal de la Inquisicion, q por auer establecido su Monarquia. Y ganò mas con auer echado de España los Iudios, que có auerla hecho señora de tantas naciones.

Las del valor, fueron plaufibles en Carlos Quinto, las de la Iusticia, vrgentes en Filipo Segundo, las de la Religion, gloriosas en Filipe Tercero, las del govierno, heroy cas De Lorenzo Gracian. 141 cas en Felipe Quarto el Gráde: y todas juntas en Fernando.

Nunca ha de vacar vn Rey porque son grandes sus accio nes en cesando la ocasion, de vnas ha de palar a otras, tuvo bien sabida esta regla Cesar, el hombre de mas capaz, y fecundo corazón. Quando yano tuvo Provincias que sujetar emprendiò hallanar los montes. Despues de aver dado leyes a los hombres intentò ponerlas a los rios, y a los los mares. En aviendo restau rado el Orbe se puso a resormar el tiempo. Si bien ponderô el profundo Cayo Veleyo, que en acabandose los empleos militares acabo el. Y la muerte que le perdono en tantos años de peligros en la guerra le hallo en solos cinco meses del descanso.

Llamanse vnas, a otras las hazañas, y facilitanse las execuciones. Assi lo platicava So liman envejecido en las emprestas por quarenta años de su

De Lorenzo Gracian. 143 su florido Imperio. El primer año aslegurô el Egipto, y el segundo descentò la Vngria. No se contentô con la pressa deRodas, sino que anhelò lue go a la deMalta, y el no ocuparla del todo fue porque a fus dos poderosos desunidos brazos les faltò la asistencia de tan gran cabeza. Eran sus Serrallos los Reynos conqui flados, y sus deportes los bien merecidos triunfos. O Moparca de buen gusto.

En comenzando yn Principe cipe a cebarle en las proezas no se halla sin nueva ocupacion heroyca. Desta suerte el Cesar de los Españoles Carlos tomava por descanso las vnas de las otras, de humillar los Hereges passava a enfrenar los Turcos, de cautivar vn Rey à auientar vn otro. Y las conquistas del Africa eran sus vacaciones de la Europa.

Este es el digno empleo de los Reales tesoros. Mal empleados millones los de Neron,y de Caligula; y bien

De Lorenzo Gracian. 145 logradas Blancas las del Ara

gones Don layme.

Quando las empressas son vtiles ellas resticuyen los pre stamos con logro. Tuvieron en esto magnifico electivo acierco los Reves de Portugal, configuiendo a la par rentas, y honores.

Ahorrava el sagacissimoFer nando de vanos inutiles empeños, que no son de provecho sino de tema, sepultura de vasallos, y resoros; quales eran los de los Pedros de Castilla, y Aragon originados mas de la porsiada emulación que de la conveniencia, y el remate de semejantes empressas, no era otro que quedar rematados entrambos Reyes, y Reynos.

Casarse Carlos Octavo con la fama a secas es buscar muger pobre, y esteril, y entre dos estremos de escojer, es vn Principe dexado, antes que vn orgulloso inutilmente.

> Motivava con mil convenicn-

De Lorenzo Gracian- 147 niencias vna empressa, Henrico Quarto de Francia, quan do acertada ya la intrinleca vtilidad de ella anteponia tal vez los aderentes. Assegura la falud del Reyno, purgan. dole de los humores, ô gastados, ò superfluos. En faltandoles a algunas republicas las conquillas adolecieron de intestinas sediciones; gran de aforismo fue siempre hazer antidoto del veneno.

Fue la ociofidad carcoma de la continuada felicidad de K 2 Ef-

148 El Politico Fernando, España, manantial perene de los vicios en Roma. No ay mayores enemigos que el no tenerlos, sentencia esforzada de Metelo, quando lo de Cartago, y que paísô a desengaño, con la dañosa experien cia. No solian vivir sin guerra los Othomanos, y variando de enemigos les entiviaban, con la intermission el va lor, y con el olvido la experiencia, conservando siempre floreciente su milicia.

Es la potencia militar va-

De Lorenzo Gracian. 149 sa de la reputacion, que vn Principe desarmado es vn Leon muerto a quien hasta las liebres le insultan.

No deshizo sus esquadrones Fernando, acabada en
España su envejecida guerra,
sirviole de escarmiento su
principio en el descuydado
Rodrigo mudoles el palenque, y echando suera de España las armas hizo de ellas
muralla viva a sus Reynos.

Conocio, y supo estimar su gran poder, tenia tomado

K₃ el

150 El Politico Fernando el pulso a sus fuerzas, y supo las emplear, tenia tanteadas las de insenemigos, y supolas prevenir, sacando los Españo les a las Provincias estrañas los transformô en leones;aco metiendo siempre a los Fran ceses los venciô siempre, y nunca dio lugar a su prevencion. Tenia comprehendidas las naciones, y davales por su omer.

Pero la eminencia deste gran politico estuvo en hazer tiempre la guerra con pol-

De Lorenzo Gracian. 151 polvora sorda. Esto es sin el peligrofo , y vano ruyd**o del** armar sin assonadas de empressa, que avisan a los contrarios, irrita a los neutrales, y despiertan a todos. Sin hazer del hazendado cogia vna plaza en el Africa, vn Reyno en España, vua Isla en el Oceano, vna Ciudad en Italia, y todo esto con la presteza de vn Leon. No huvo hombre que assi conociesse la oca sion de vna empressa, la sa-

zon de vn negocio, la opor-

K 4

tu-

152 El Politico Fernando, tunidad para todo.

Hallavase en persona, ò por la de su gran Consorte, que equivalia a las empressas importantes dentro de España.

Gelebre question politica si el Principe ha de asistir en un centro por presencia, y en todas partes por potencia, y por noticia, ò si como el Sol ha de ir discurriendo por todo el Orizonte de su imperio, ilustrando, influyendo, y vivissicando en todas

De Lorenzo Gracian. 153 partes. Hallanse eficazes argumentos, y acreditados exemplos por el vno, y otro dictamen.

Todos los hazañosos Prin cipes, y que obraron cosas grandes, asistieron en persona a las empressas, Desta suer te el Magno Alexandro en diez años hallanò la Grecia, sugerò la Persia, domò la Citia, desfrutò la India, y conquistò el Oriente, llenando el mundo de terror, y la poste ridad de sama El samoso Ceridad de sama El samoso Ceridad.

154 El Politico Fernando, sar configuiò cinco triunfos, el Galico, tojuzgada la Fran cia, conquistada la Britania, enfrenada la Germania. El Alexandrino oprimido Tho lomeo: el Africano derrotado Juba: el Pontico humillado Farnazes: el Hispanico ex tinguidas las reliquias de Põ peyo. El celebre Anibal de veynte años expugnò a Sagunto, venciò cinco Generales, y tres Consules Romanos, y en la vatalla de Canas noventa mil Senadores. El

mag-

De Lorenzo Gracian. 155 magnanimo Augusto acabò felizmente cinco guerras ci. viles, avasallò doze barbaras naciones, y todas las del Orbe le enviaron sus Embaxadores, y presentes. Passo Trajano los limites del Imperio de la otra parte del Tigris, y del Eufrates. Estableciò Carlo Magno su Tetrarquia, y ciñò sus venerables canas de las tres coronas. Con quistò Mahometo dos Imperios, doze Reynos, y mas de docientas Ciudades. Diò, y ga-

156 El Politico Fernando, ganò el conquistador Don Tayme treinta vatallas campales, Avasallò Quingui nuc ve Reynos, y destruyò otros tantos. Guerreò Oton Primero treynta años, triunfan. do de los Principes de Alemania, Boemia, y Vngria, y de los Berengarios en Italia, Despojò toda la Asia el Tamorlan llamado terror del mundo, caurivando a Baiace. to, con muerte de docientos mil Turcos, assolando en tres años la Albania, Iberia, Ar-

1110-

Aterrò el Asia Mahometo el Gran Mogor con ochocientos mil combatientes, y assentò su Imperio entre los dos rios Indo, y Ganges.

Empleò ochéta años en pelear

158 El Politico Fernando, lear contra los Moros el vitorioso Don Alonso Henriquez primer Rey de Portugal, venciendo en varios rencuentros ocho Reyes, y degollando los siete. Coquistò Ismael Sofi la Persia Mesoporamia, Media, Capadocia, Iberia, Armenia, y Albania. Humillò Carlos Quinto los mayores Principes, que ha te nido el múdo. Cautivò el de Francia, desmavò al Turco, aprisionò al de Mexico, despojò al Inga, desbaratò al de

De Lorenzo Gracian. 159 Tunez, y otros mas. Pero a quien se rinde toda admiracion, es a la gran Semiramis la que sundò a Babilonia, no contenta con la amplissima Monarquia de Asiria, conquistô el Egipto, emprendiò la India, y capitaneando vn millon de gentes có dos mil naves venciò sobre las aguas

del rio Indo al Rey Estaurobates; aliñandose el cabello la dieron nueva, que se avia rebelado Babilonia, y sin acabar el aliño sue, vio, y

venciò.

160 El Politico Fernando,

Assi que todos los Principes Heroes, los que hizieron cosas hazañolas, acaudillaro personalmente sus exercitos. Y era politico proverbio entre los belicosos Othomanos aquellos primeros conquistadores, que no era cumplida la vitoria donde no se hallava el gran Señor.

El ver sus soldados un Rey. es premiarlos, y su presencia vale por otro exercito, con solos ciento, y su Real valor sue a oponerse el Rey Don

Pc-

De Lorenzo Gracian. 161 Pedro de Aragó el GRAN-DE al Rey de Francia Filipo, que entrava en Cataluña con diez y siete mil, y seiscie tos Cavalleros todos de linaje, cien mil hombres de a pie bien armados, cincuenta mil gastadores, y ochčta mil azemilas. Solo Don Pedro bastó a decener su furia por entonces, y co moderado locorro acabò con Filipo, y co todo su exercito despues. Per dio Sardanapalo la Monarquia de Oro, por estarse hila-

162 El Politico Fernando. do en los infames estrados de sus rameras. Pereciò Dario con sus delicias, y si saliò a resistir a Alexandro, quando mas no pudo fue con lanzas de Oro, y carros de Marfil. Por no querer perder Galieno vna flor de sus jardines dexo perder veynte Provincias, y lufriô que se le alzassen treinta tiranes. Perdiose primero Rodrigo en la deliciosa paz, y despues en la batalla. Dexose cercar en fu Corte, y su Palacio el negliDe Lorenzo Gracian. 163 gligente Constantino, y al que no quiso salir a buscar al enemigo, el enemigo le vino a buscar a Constantinopla.

Bolvian aquellos famosos Principes, Augusto, Trajano, y Theodosio, vitoriosos a su Roma, como a teatro de sus triunsos, y estavanse en ellá Tiberio, Neron, Caligula, Domiciano, y Eliogabalo, como en cenagal de sus deleytes. Que no es verdadera quietud la que no se cossigue

164 El Politico Fernando, con el movimiento necessa. tio. Mucho daño hiziero los dos Luyses el de Polonia, y el deVngria, y rematô el Por tugues Don Sebastian co sus tragedias: su temeridad hizo sobradamente cuerdos a otros Principes, ellos perdieron sus Reinos por su audacia, mas causaron que los per diessen otros por escarmiento.

Al contrario el oficio de vn Rey es el mandar, que no el executar, y assi su esfera es

De Lorenzo Gracian. 165 el dosel, que no la tienda; es cabeça q por guardarla hasta los brutos exponen pieça a pieça todo el cuerpo. Quien apoyarà que vn Principe exponga vida, y Reino, y honra al riesgo de vna suerte; despues de tantos antigos, y mo dernos escarmientos, de vn Valeriano Emperador hecho escabel a los pies del barbaro Sapor: de vn Baiaceto cautivo del Tamorlan metido en jaula de oro, castigo proporcionado a su fiereza. De vn L 3 des-

166 El Politico Fernando. desdichado Ladislao Rey de Polonia burlado de la fortuna mal aconsejado de los suvos, vitoriolo vencido hecho ayunque de los genizaros alfanges. Despues de vn Don Alonso de Aragon desaparecido en Fraga, porque nadie pudiera alabarte de auer visto vn Rey Aragones vencido, y muerto. Despues de vn Rey Francisco de Francia, llamado el Grande, solo para que tuvielle España vn gran cautive. De vn Sebastia Sol, que

De Lorenzo Gracian. 167 que al amanecer le eclipsaró las Lunas Africanas.

Peleò Cesar bien para ser Emperador, y Valeriano mal para dexarlo de ser. Coquistô Almançor a España por sus Capitanes, y conservô el Africa por si mismo. Mas vitorias alcançò el Emperador Carlos Quinto ausente de sus exercitos, que presente. Hallaronse en las batallas algunos Reyes para levantar sus Monarquias; pero ya establezidas; no fuera pruden-L 4

163 El Politico Fernando

cia arriesgarlo todo. No iva el felicissimo Rey Don Manuel de Portugal a buscar las vitorias al Africa, y al Asia; q ellas se le venian, y entravan por sus puertas, y el Oriente vino a postrarsele a sus pies.

Mas entre estos dos extremos hallò el medio el Prudentissimo Fernando. Ni todo era caminar como Adriano, ni todo holgar como Galieno.

No fixô fu Corte en alguna Ciudad de las de España, ô por-

De Lorenzo Gracian. 169 porq no diò por definida su Monarquia, aspirando siem. pre a mas, ò por dictamen profundo de no hazer cabeza vna nacion, y pies otra. Punto de tanta atencion, que por ello los politicos Reyes de la China, señalaron dos Ciudades Panquin, y Nanquin para sillas de su grandeza, atendiendo ya a la propria comodidad en la alternacion de estancias con las inclemécias de los tiempos, ya a la seguridad de los vafallos.

170 El Politico Fernando, sallos, igualandolos en los favores, y en las cargas.

En todas las Monarquias huvo siempre vn centro real del mando. Fueronlo algunas Ciudades, porque comenzò en ellas la Monarquia, assi Romana fue cabeza de su gran Imperio, y despues de todo el mundo, Emporio co ronado de todas sus rique. zas, delicias, grandezas, y maravillas, Madre vniversal de las naciones, que llegò a tener cinco millones de almas.

Otras

De Lorenzo Gracian. 171 Otras lo fueron por elecció, atendiendo a las conveniencias, ya de la politica, ya de la Economia, como lo fue Con stantinopla primero del Imperio Christiano, despues del Otomano, calificando su primera eleccion, vna, y otra acertada, por estar esta Imperial Ciudad en el mejor sitio del Orbe, en los terminos de Europa, y Asia, señoreando el mar Euxino, y la Propontide, llave de entrambos mares centro de las Provincias vincias de la Tracia, Reyna de las Ciudades de Europa, por la hermofura de su sitio, comodidad de su puerto, gradeza de sus edificios, riqueza de su trato; abundancia de ba slimentos, y Cotte del gran Turco.

Naciò Corte la gran Ninive en el primer Imperio del mundo, que sue el de los Assirios, y creciò tanto que llegô a tener tres jornadas de camino, segun la divina historia. Compitiò con ella Ba-

De Lorenzo Gracian. 173 Babilonia Corce de los Principes Caldeos, con sus cien puertas de bronce, murallas de cincuenta codos de latitud, y mas de docientos de altitud, con sus tres mil torres, fabricola Semiramis, engrandeciola Nabuco, y tanto que resiere Aristoteles, que aviendo sido entrada, y saqueda, tardò una parte de ella tres dias en saberlo. Mas olvidando las Cortes de los ya qluidados Imperios. Mere ciò Paris ser silla de sus Chri stia-

174 El Politico Fernando, stianissimos Reyes, mas ha de mil años por lo abastecido de su terreno, con mas de doze mil poblaciones,a diez leguas de su contorno, siendo oy la mayor Ciudad de la Christiandad. Londres en Inglaterra por lo ameno de fu campaña, y por lo navegable del Tamelis su rio, Viena en Alemania por lo fuerte, y por lo fiel. Stocolmio en Suecia por lo maravilloso de su lago, y por la frequencia de su puerto. Cracovia en Po-

De Lorenzo Gracian. 175 Polonia dividida en otras tres, celebre por sus escuelas, y fuerte por sus Castillos. Mosca en la Moscovia por su saludable terreno, donde jamas hallò entrada la peste, tan poblada que entra en el numero de las quatro famosas de Europa. Tauris en Per sia coronada de jardines, regada de mil fuentes, vañada de ayres salutiferos, y abaste cida de todo genero de delicias Canbaluen la Tartatia de tan gran comercio que en-

176 El Politico Fernando, entran cada año en ella mil carros de sedas de la China, venciendo a quantas ay en lo sumptuoso, y magnifico de su Palacio. Sarmacanda en los Mogores, enriquecida primero con los despojos de toda la Asia, y de tanta grandeza que solia aver en ella sesenta mil caballos. Fez en Berberia la mas bella, y mas poblada del Africa, ceñida y aun penetrada de los brazos de su rio, emporio real de letras, y de riquezas. Dc-

De Lorenzo Gracian. 177

Dexò Fernando esta eleccion a la felicidad de sus sucessores, que assentada la Monarquia escogieron a Ma drid por ser centro de España, y por lo saludable de su terreno.

A las empressas suera de España, que no suero las menos gloriosas asistia, sino por su presencia, por su direccion siada à famosos caudillos, pru dentes Virreyes, atentos Embaxadores criados en su escuela, graduados de su eleccion. M Este

178 El Politico Fernando,

Este gran empleo del revnar,no puede exercerse a solas, comunicase a toda la serie de ministros, que son Reyes inmediatos. Que importa, que el Principe sea excelente en si, si los ayudantes le desacredican. Esclarecido Rey eraEstenon el Segundo de Suecia, pero sus indignos Virreyes le escurecieron. Amable era por sus Reales prendas Carlos de Anjou, aborrecido fue por la iniqui dad de sus ministros, hasta perDe Lorenzo Gracian. 179 perder el fertil Reino de Sicilia en aquella memorable tarde.

Recaen sobre la cabeça. los yerros, o los aciertos de los demas miembros subordinados Reyes huvo en nada aventajados por sus perfonas, que fueron grandeméte celebres por la eminencia de sus ministros. Estos hizieron immortal à Iustiniano Narles, y Belisario armados Theofilo, y Triboniano togados, y al contrario Reyes M 2 huvo

180 El Politico Fernando. havo eminentes por si, y inselizes por sus instrumentos del revnar. Mereciò por su persona la ilustre Margarita ier Reyna de Dinamarca, de Norvega, y de Suecia, desme recieronlo sus Presedos, y pérdio los Reinos ella. Y es lastima, que perezca la inesti mable Real reputació de vn Maximo Carlos en España, no por faltas suyas, que no las tuvo, sino por las de sus codiciolos Governadores.

> Vn Rey de gran capacidad

De Lorenzo Gracian. 181 dad, es lo por el configuiente de grande eleccion. Estimava Don Henrique el Ter cero de Casilla (aquel que se preció de gran Governador, y de verdad lo sue) apreciava grandemente los aven tajados ministros, assi de milicia como de govierno, porque conocia su importancia.

Conservavalos siempre Fe lipe Segundo el Prudente en artificiosa dependencia, templando sus muchas esperanzas con algo de fruicion que

M₃ cs

182 El Politico Fernando, es arte de por si esta del saber llevar los ministros, el hazerlos, y conservarlos.

Algunos atribuyen a suer te de vn Rey el tener buenos ministros, pero mas es, o prudencia en saberlos escoger, ô ciencia en saberlos hazer.

No solo los escoge buenos vn Rey sabio, sino que los haze, los forma, los amaestra. El que ellos sean asortalos no es del Principe el conocer si lo son si,

El

De Lorenzo Gracian. 183

El Politico los forma politicos. Iufnndiales Luys Vndecimo de Francia aun a los hombres demas comun estado, que el juzgava por mas manuales, y mas dociles aquel su politico espiritu. Su inteligencia en el descubrir, sus restexas en el prevenir, su destreza en el negociar, su artissicio en el proceder.

El valerolo, y exercitado en las armas los faca grandes guerreros, fue leminario de infignes Capitanes la tié-M 4 da 184 El Politico Fernando, da del Emperador Carlos Quinto. Obrò grandes cosas por si mayores por ellos, su felicidad extraordinaria se les pegaya, y los assistia.

les pegava, y los assistia.

Assis que el Politico Luys
los haze politicos: el batallador Don layme valerosos: el sabio Carlos Frances
sabios: el governador Henrique de Gastilla, grandes
governadores: el santo Fernando rectos: el Prudente
Filipo prudentes: el justiciero Don sayme de Aragon
justi-

De Lorenzo Gracian. 185 justicieros. Y el Gran F I. LIPO QVARTO de las Españas, porque lo es todo ha tenido yn Ministhro, digo vn Archiministro el Excelentissimo señor Don Gaspar de Guzman, Co de Duque de Olivares, eminente en todo. Ministro Gra de del Monarca Grade. Verdaderamente gigante de cié braços, de cien entendimietos, de cien prudencias. Que sin duda previno el Cielo para los mayores rieigos de efta 186 El Politico Fernando, esta Catolica Monarquia los mayores hombres. Y el conjurarse el mundo todo cotra ella, no ha sido sino para que las Reales, y Ducales prendas saliessen a la luz vniversal de todo el Orbe, y de todos los siglos.

Pero lo que mas le ayudò a Fernando para ser Principe costumado de felicidad, y de valor, suero las esclarecidas, y heroycas prendas de la nuca bastantemente alabada Reyna Doña Isabel su Catolica

De Lorenzo Gracian. 187 tolica Cosorte, aquella gran Princesa, que siendo muger excedio los limites de va-

Acarrea mucho bien la buena, y prudente muger, assi como la imprudente mucho mal. Las madres por respeto, las esposas por amor obran mucho con los Principes. Pudo la sabia, y cuerda Mesa el tiempo que viviò encubrir, sino enfrenar las monstrosidades de Eliogabalo su nieto. La Santa Empera-

188 El Politico Fernando peratriz Helena reengendrô en Christiandad, y toda virtud al grande Emperador Constantino. Mientras viviò su Religiosa madre sue otro Federico Emperador, gran parte de la heroyca Santidad de Luys Nono de Francia, se deve a la enseñanza de la Española Doña Blanca su gran madre. La Santa Aragonela Doña Isabel immortal Reyna de Portugal, fue oraculo de virtud, y de paz

entre el Rey Don Dionisio

111-

De Lorenzo Gracian. 189 llamado el Fabricador su esposo, y el Principe Don Alonfo llamado el Bravo fu hijo. Con su diciplina religiosa vencia la militar, y con su piedad deshizo los armados esquadrones de vn Padre co tra vn hijo, y de vn hijo contra vn padre, cruzes contra cruzes, y Quinas que amena zavan Quinas. Nuestra inesti mable Reyna, y Schora Doña Margarita de Austria, riqueza mayor de España, cuya santa memoria està siem-

prc

190 El Politico Fernando, pre fresca en el contino lláto, hizo mas santo a su esposo, y llenô el mundo de Catolica sucession de Athlantes de la Fè, de columnas de la religion, de Soles de la christiandad.

Dichoso el Principe a quié vna prudente, y santa madre le saca segunda vez a la luz de la virtud, y como Christiana Osa le va formando, y informando.

Con todo esfo suele predo minar mas en la voluntad de

VD

De Lorenzo Gracian. 191 vn Principe el intenso amor de vna Esposa, que el reverencial de vna madre, ilustra rona muchos sus consortes, y a muchos los dessustraron. Viose esta diferencia en el Rey Don suan el Primero de Aragon, a quien su primera muger le hizo amable de sus vasa llos, y la seguda aborrecible.

Reynan comunmente en este sexo las passiones de tal modo, que no dexan lugar al consejo a la espera, a la prudendencia partes estenciales del govierno, y con la potencia se augmenta su tirania. Pero la que por su corregido natural salio sabia, y prudente, lo sue con extremo, y ordina riamente las muy varoniles, sueron muy prudentes.

Assegurado vn Principe de la buena capacidad de su co-sorte, dele lugar de conreynar, mas siempre con templança. Valia por dos el gran Rey Don Ramiro el Primero de Castilla, ayudado de la

De Lorenzo Gracian. 193 prudencia, y del valor de la Reyna Doña Vrraca su muger, y mucho mas el Rey Do Iuan el Segundo de Arago, de la Reyna Doña Iuana dividianse el trabajo entram. bos, en tanto que el Rey co. duzia en vn Reyno los exercitos, la Reyna tenia Cortes en el otro, y como resplandeciente Luna suplia las ausencias del bié ocupadoRey.

No es mucho el consejo de vna muger, pero bueno: perdiose por no abraçarlo el N Rev

194 El Politico Fernande, Rey Don luan vltimo de Na varra, y deviera confervarie Rey por el consejo de la que le hizo Rev.

Bien es que zele vn Principe su mando de rodos, pero ceda a la razon en todos, y mas en vna consorte sabia, y

fanta.

Vna hermana prudente cuerda y lagaz bien puede entrar en lugar de esposa, ò madre. Fuelo con Don Henrico el Primero de Castilla la elclarecida Reyna de Leon DoDe Lorenzo Gracian. 195 Doña Berenguela su hermana, que mientras le asistiò gozò de tranquilidad Castilla. En España han passado siempre plaza de varones las varoniles hembras, y en la casa de Austria han sido siempre estimadas, y empleadas.

Fue rara, y singular entre todas la Catholica ReynaDo na Isabel, de tan grande capacidad, que al lado de la de vn tan gran Rey pudo no solo darsea conocer, pero lucir, Mostrose primero en esconocer.

196 El Politico Ternando, gerle, y despues en el estimarle. Cada uno de los dos era para hazer un siglo de Oro, y un reinado felicissimo, quanto mas entrambos juntos.

Llegò Fernando a donde pocos llegaron; al extremo de la politica, a hazer de su govierno dependencia, a que conociesse la Monarquia, que ella le avia de menester a el, y no al contrario los mismos que le auyentaron con su ingratitud le instaron con sus rue-

De Lorenzo Gracian. 197 ruegos, buscaronle agravia-do pero prudente, y juzgaro por mayor mal carecer de sus acertados dictamenes, que su getarse a su indignada prudencia.

Pocos Principes llegaron a esta gloria mas, fueron los detestados, que los deseados; y si Don Sancho mereciò en Castilla este renombre, suc mas por vna bien concevida esperança, que por vna encanecida esperiencia. No llegò Tito a cumplir los seys asos N 3 bue-

198 El Politico Fernando, buenos, y aun optimos de Neron. Fueron algunos arre batados antes que la malicia les mudasse el buen juyzio.

La variedad es madre del gusto, por lomenos del alivio, y la mudança de superio res sue siempre plausible: no reparando en que los açares del que acaba suelen trocarse en otros de otra especie en el que comiença.

Solo Fernando fue privilegiado desta vniversalidad: Fenix del mando, que bolvio De Lorenzo Gracian. 199 a renacer a el con aplausos de vnico. Bolvio a Castilla có triunfo de reputacion, y llegò el encarecimiento de vn gran politico a dezir, que el remedio desta Monarquia, si a caso declinasse, no era otro sino que resucitasse el Rey Catholico, y bolviesse a restaurarla.

Fundada atendio Fernando a perficionarla en todo genero de adorno, cultura, y perfeccion política.

Fundò Romulo la Repu-N 4 blica

200 El Politico Fernando, blica Romana, no le dio lugar de perfeccionarla,o el re torno del castigo fraterno, o el engañolo premio del Senadosquedò esta obligacion para los sucessores, que no es la menos importate regla de politica, dexar gloriosamete empeñado al sucessor, dexarle algun heroyco empeño. Desta suerte se desperto Soliman moço poco experimétado, y con la rebelion del Gacele, y Mamelucos de vn manis Cordero, que començaua De Lorenzo Gracian. 201 çaua a reynar, se transformò en vn furioso Leon de los e-xercitos.

Entrò pues Numa, y intro duxo la religion, aunque falsa, como fundamento de todo govierno. Invetô Dioses, y culto; Sacerdotes, y facrificios. Sucediole Tulo Hostilio, y puso en ser la milicia, añadiendo al valor la dicipli na. Luego Anco adornò de edificios la Ciudad de muros, y de puente, y fundò las Colonias Despues del Prisco auto-

202 El Politico Fernando. autorizò la Magestad Real, y las de los Magistrados con leyes, y con infignias. Vltimamente Servio estableciò las rentas de la Republica, los pechos, y gabelas, que mo derados son nervios de su co servacion, y excessivos de su ruyna. Assi que Romulo forma la Monarquia, y los demas la adelantan, y perfeccionan.

Lo que todos estos hizie ron en la Monarquia de Italia obrò Fernando solo en la de

De Lorenzo Gracian. 203 de España. El la hizo religio. sa con purgarla de vnos, y otros infieles, y con enfalçar cl Tribunal Sacro, y vigilante de la Inquisicion. El la hizo valerola dando a conocer el esfucrço de los Españoles à las naciones estrangeras co subito espanto de su potencia. Mageltosa poniendo en su punto la autoridad Real tan atropellada antes, y aun competida. Rica,no con tributos, fino con sus floras perenes rios de oro, plara, per-

las.

204 El Politico Fernando, las, y otras riquezas, que entran cada año de la India. Sabia contraer a ella varones doctos, y insignes en letras humanas, y divinas. Finalmente feliz en todo gene ro de perfeccion, y de cultura. De suerte, que con mucha razon el Prudentissimo Filipo su nieto haziendo cortesia a sus retratos añadia a este lo devemos todo.

Con ser tan conocidos, y seguros sus aciertos no contento, no satisfecho de su interior,

De Lorenzo Gracian. 205 terior, y de la publica aprobacion solia este gran Principe examinarse de Rey. Solia co ardid tomarse assi mismo residencia.

Si es tan dificultoso conocerse qualquier hombre, que sera vn Rey? Conocerse en si mismo no lo permite la propria aficion, conocerse en los otros no lo sufre la transcendental adulacion. No tiene espejo vn Rey, pero aqui entra la industria si el es sabio.

> Dilsimulavase Principe. Ger

206 El Politico Fernando, Germanico (pondera Tacito) y assi mentido iva en busca de la verdad por los desapassionados ranchos de sus soldados, tal vez escuchava encomios có fruicion, y tal vez lo contrario con desengaño.

Desta misma destreza se valia Carlos Quinto hecho espia de su reputacion, y explorava los animos de los suyos en aquella incauta libertad. Ni el odio, ni la lisonja son cristales sieles, adulteran a lo encontrado la verdad:

De Lorenzo Gracian. 207 dad:aquel de las virtudes haze vicios, y esta de los vicios virtudes.

Perdido en la caça Francisco Primero de Francia def de entoces Grande hizo noche en casa de la sencillez, y entre vnos villanos le amaneció el Sol de la verdad, y solia repitir el discretissimo Principe, yo me gane perdido porque mudo de rumbo.

De algunos simples, y de lecos hizieron Principes muy prudentes Oraculos de la ver dad. 208 El Politico Fernando, dad, que ya ellos solos la dizen. Refieren sin rezelo lo que otros hablaron delante de ellos sin reparo. Esta sue la relevante sutileza de Fernando, y corona de su Politica.

Muriò a los sesenta, y quatro años de su preciosa edad, y a los quarenta de su seliz Reynado. Gran dicha de vna Monarquia quando sus Reyes mueren viejos, y no comienzan niños. Viviò poco en la fruicion: y eternamente en

De Lorenzo Gracian. 209 en el desseo. El dia que murieron Fernando, y Carlos su gran nieto llorò toda la Christiandad, alegrose toda la insidelidad, bolvieronse las vezes el dia que perecieron Selim, y su hijo.

Pero no muriò Fernando, que los famolos varones nun ca mueren. Anda siempre la fama por extremos. No ay me diania en los Reyes. Son conocidos, ò por muy buenos, ó por muy malos. A si como ay vnos prodigios gloriosos, a si

210 El Politico Fernando. ay otros monstros detestables. Vnos que fueren valas. de la Monarquia para subir, Otros tropiezos para caer. Reyes de horror, de escandalo, de infamia, cuya memoria se va eternizando en los bronzes de la tradicion. Vnos acabaron con la Monarquia como Constantinulo con la de Grecia, otros con su prosapia como Quilderico con la de Clodoveo, y otros con la Religion, como Henrico Octavo de Inglaterra. Comó zô

De Lorenzo Gracian. 211 zò a declinar el Reyno de Israel en Roboam por su imprudencia, en Galieno el Imperio Romano por su floxedad, en Caloxanes el Griego por lu inadvertencia. Pereciò la Monarquia de los Assi rios en Sardanapalo por sus delicias, en Afriages la de los Medos por su tirania, en Dario la de los Persas por su defcuydo, en Rodrigo la de los Godos por su lascivia, en Constantinulo la de los Grie gos por su incapacidad.Dura ran

212 El Politico Fernando. ran eternamente la falsedad de Tiberio, la iniquidad de Caligula, la estolidez de Clau dio, la tirania de Neron, la luxuria de Eliogabalo, la insensibilidad de Galieno, la ineptitud de Carlos el Frances, la crueldad de Pedro el Castellano, la floxedad de Sancho el Portuges, la abominacion de Henrico Quarto el Sueco, la infamia de Mauregato, la obstinacion de Federico, la ceguera de Hen ricoOctavo. Temblando avia de

De Lorenzo Gracian. 213 de estar siempre vn Monarca de poder ser agregado a tan horrible caterva.

Otro Augustissimo teatro tiene la fama de honor de he roycidad, de lucimiento, y en el diversos coros, segun las eminécias, y renombres, y en todos admirô a Fernando cõ aplauso transcendiente en el de vna sacra catholica piedad entre vn Theodosio, Henrique, Oton, y Rodolfo, primeros deste nombre: entrambos Ferdinandos el primero, y el O 3 legun-

214 El Politico Fernando, legundo Emperadores. Entre Recaredo, Bamba, Pelavo, Don Fernando, y Filipo Terceros de España. Entre Clodoveo, Carlo Magno, y Luys Nono de Francia. Entre Estevan Primero de Vngria, Henrico Primero de Suecia, Olao Primero de Norbega, y Casimiro de Polenia...

En el de los valerosos entre Iulio Cesar, Don Iayme el Conquistador, el Tamorlan, Quingui Mahometo Segun-

De Lorenzo Gracian. 215 gundo, Carlos Quinto, el bravo Selim, Soliman, y Hen rico Quarto de Francia. En el de los Magnos entre vn Alexandro, Coltantino, Carlo Magno, Alfonso Tercero. y Filipo Quarto de España. En el de los Sabios entre IL mael Sofi, Carlos Quinto de Francia, Alberto de Austria. y Don Sancho Quarto de Navarra. En el de los Politicos entre vn Luys Vndecimo de Francia, Estefano Bator de Polonia, Mathias Cor 0 4 uino

216 El Politico Fernando. vino de Vngria. En el de los Prudentes, entre vn Iustiniano Emperador, Maximiliano Primero, Gostabo Prime ro de Suecia, y Filipo el Segundo de España. En el de los Magnanimos entre Nino el Primero de Assiria, Xerxes el Primero de Persia, Octaviano Augusto, y Don Alonso el de Napoles. En el de los bié quistos entre Hispan, dando a España su apelli do, Tito llamado delicias del genero humano, Ocon Terce

De Lorenzo Gracian. 217 ro dicho milagro del mudo. y Don Sancho el desseado. En el de los felicissimos entre vn Numa Pompilio, Filipo el Macedo, Antonino, y Don Manuel de Portugal. En el de los justicieros entre vn Xerxes Longimano, dando a su Camarero el precio del soborno. Antioco retratando todas las injusticias de su Imperio. Seleuco estimando la justicia mas, que a sus ojos. Aureliano Emperador casti. gando los traydores, y Nerva

218 El Politico Fernando, va los ingratos. Don layme el Segundo de Aragon, dicho el Iusticiero, y Don Alfonso el Vndecimo de Castilla el Conquiridor. Finalmente en todos los Catalogos del aplauso, y de la fama hallo a nuestro vniversal Fernando, por Catholico, valerofo, Magno, Politico, Prudente, Sabio, amado justiciero, feliz, v vniverlal Heroe.

Esta es (ô Excelentissimo Duque gloria maxima de los Carafas, è immortal corona mia, mia) vna ruda Copia del que fue perfectissimo dechado de Monarcas. El vltimo Rey de los Godos por linea de varon, pero el primero del mun do por sus prendas. Cuyo mayor acierto entre tantos sue aver escoutado la ya superior divina eleccion de la Catholicissima Casa de Austria.

Casa que la ensalçò Dios para ensalçar con ella su Iglesia acabandose las discordias san antiguas como crueles entre

220 El Politico Fernando. entre los Federicos Emperadores, y los Sagrados Pontifia ces, començando la paz en el Emperador Rodolfo de Austria. Casa que despues que ella reyna no sabe la Igle sia del Señor, que son chismas ni los conoce. Cafa, que bol. vio los Sumos Pontifices de Aviñon a su Trono de Roma,y mantiene su autoridad suprema. Gaia, que la levantò Dios para muralla delaChristiandad contra la potencia Othomana. Cala que la fortaleciò

De Lorenzo Gracian, 221 taleciò Dios para ser martillo de los Hereges en Boemia, Vngria, Alemania, Flandes, y aun en Francia. Casa que la formò Dios para riquissimo minero de Santos, Emperadores, Emperatrices, Reyes, Reynas, y Archiduques. Casa que la estendiò Dios por toda la redondez de la tierra, para dilatar por toda ella su Santa Fe,y Evan gelio. Casa que la escogiò Dios en la ley de gracia, assi como la de Abraham en la elcri-

El Politico Fernando. escrita, para llamarse Dios de Austria, Dios de Rodolfo, de Filipe, y de Fernando. Esta pues escogiò el Catholico, y fabio Rey para fucessora Augusta de su Catholico zelo, para heredera de su gran potencia, para conservadora de su prudente govierno,para dilatadora de su felicissima Monarquia, que el Cielo haga vniversal Amen.



